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La restitución del camellón de Zaragoza, ejemplo de la 
improvisación y la actuación a espaldas de la ciudadanía 

rllJIUl "demanda popular" lo derribó hace wta década y ahora, otra "demanda popular" lo repondrá 1 Las 
auJoridades guardan hermetismo sobre el costo de la obra -.Los trabajos iniciarán en dos semanas, 
anwtcia el alcalde Braulio Guerra • Debe reconocerse el error de la administración de Alvaro Larrondo: 
Loyo/a Vera • Conviene aprovechar para instalar el drenaje pluvial, dice Gonzalo Ruíz Posada 
• lmprovisacionísmo", el gran mal de los mexicanos: el cronista Eduardo Loarca 

Por Mary González Hernández 

"A tendiendo a una demanda popular", la calzada Zaragoza -en 
el tramo que va de Pasteur a Ezequiel Montes- lucirá pronto con 
el camellón que hace escasamente una década fue derribado, 
según las autoridades municipales de entonces, también "en 
atención a una demanda popular". ¿Y la política urbana? 

Esta obra -que trae a la memoria la demolición del antiguo 
auditorio Josefa Ortíz de Domínguez para la construcción de uno 
nuevo, y los diversos cambios en el proyecto de edificación de 
la Plaza de los Fundadores, en lo que era el viejo mercado de 
La Cruz, ambos durante el gobierno de Rafael Camacho 
Guzmán- será iniciada dentro de 15 días. Con respecto a su 
costo, las autoridades municipales han preferido el hermetismo. 
De ello hablan a este semanario el alcalde de esta capital, el 
director de Obras Públicas Municipales, dos urbanistas y el 
cronista de la ciudad. 

El alcalde Braulio Guerra explicó que en dos semanas 
iniciarán los trabajos para levantar el camellón y comentó que 
aún no se ha decidido si se instalará ahí un sistema de drenaje 
pluvial, dado que aún no han concluido las gestiones ante lá 
Comisión Estatal de Aguas, dependencia que determinará su 
viabilidad. 

Enfático y advertido de las criticas que ha comenzado a 
ocasionar la reinstalación del camellón, el titular de Obras 
Públicas del ayuntamiento del Centro, Héctor Muñoz 
Hernández, dijo por su parte que la idea de levantar nuevamente 

Con la mirada al cielo y cargando por el mundo 
la devoción. (Foto de Jesús Ontiveros). 

el camellón "nació de una demanda popular" y que 
no se trata de ningún capricho. Sin precisar, indicó 
que la inversión no será cuantiosa, dado que "no 
será una obra suntuosa, sino que responde a una 
necesidad real". 

Al referirse a la administración municipal de 
Alvaro Larrondo O jeda (1979-82), durante la cual 
fue demolido el came!Ión de la avenida Zaragoza, 
Muñoz Hernández comentó Que ''a lo me ior se 

Para las elecciones de 1991 

Probable que PDM llegue con el 
nombre de Demócrata Cristiano 
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• El cambio de denominación le favorecerá en los 
comicios de Querétaro 1 Asegura el llder estata./ 
Eduardo Reséndiz Mendoza 1 Recuperó su reg
istro como partido político nacioiUll y contenderá 
por la guhernatura, una senaduría, las diputaciones 
locales y federales y 8 municipios llremos solos 
a las elecciones: nada de coaliciones, alianzas o 
frentes'', anuncia. 

En el marasmo~ el ostracismo 
Abandonaba e STEUAQ el 
proyecto de los trabajadores 
• La destitución de Delia Oceguera, wta 

sanción en sí misma, dice el líder interino, 
Sergio Romero Serrano • El gremio tiene 
adeudos por 180 millones de pesos • H.abrá 
más acercamiento con el SUPAUAQ y se 
rescatará la amistad con los sindicatos de 
Michoacán, San Luis Potosí e Hidalgo, anuncia 
• "Por ahora no hablaré, me callaré todo", 

responde la. ex dirigente 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

Cuando Delia Oceguera llegó a la secretaría 
general del STEU AQ, y tras la experiencia de 
la huelga de 1988, los compañeros f habían 
forjado amplias expectativas que se convirti
eron en franco apoyo hacia la dirigente, pero 
enseguida hubo posturas que no compartieron 
los trabajadores. Recientemente el gremio 
salía de un marasmo, de una situación de 
ostracismo donde el sindicato era utilizado y 
el proyecto de clase de los trabajaáores estaba 
siendo abandonado. 

Habla Sergio Romero Serrano, secretario de 
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Violenta detención de líderes 
de vendedores ambulantes . 

Tres días después de que se intensificaran los 
ostigamientos de inspectores y agentes 
policiacos a comerciantes ambulantes instala
dos en la alameda Hidalgo, sobre la acera de 
Corregidora este sábado a las tres de la tarde 
entre violecia, insul(os y la espectación. de una 
multitud de transeúntes fueron detenidos y 
encar~elados en la comisaria de El Cerrito los 
señores Pablo Héctor González y Mario Flores 
Rivera, miembros de fa Unión de Comercian
tes "Felipe Carrillo Puerto". -

En la acción comandada por el oficial 
•Pa11. 9 

Sope.rada la confrovers1~ Jos pe.regrinos 
goadalopanos celebrará¡z ofm vez; como 
hace 4 ado~ el 1 Cenfena.rio de la 
camina/a al Jépe_yac 

Por Efrain Mendoza La otta cara de la ciudad 

/Jéficif de J (}millones de viviendas eJJ el 
pais.· CJJF 

Cal/os .8/aJJcos 
eJJ la on!la ... 
jJor enésima 
a:.1i.90n 

A unos días de que la Comisión 
Federal Electoral acordara la 
restitución de su registro como par
tido político nacional al Partido 
Demócrata Mexicano, su dirigente 
estatal Eduardo Reséndiz Mendoza, 
anunció que para las elecciones de 
1991, en la entidad contenderá con 
candidatos para la gubernatura es
tatal -"para la que ya tenemos tres 
precandidatos"-, un asiento en el 
Senado, las 3 diputaciones feder
ales, las 12 locales y las presidencias 
municipales de Pinal de Amoles, 
Peñamiller, Ezequiel Montes, Te
quisquiapan, El Marqués, El Puebl
ito, Colón y Querétaro. 

Inseguridad en el Fracc. Las Margaritas 

Conocido también como "Primavera 87", ate fraccionamiento de escasas 100 
viviendas ubicado en San Sebastián, ae debate entre la basura y los lodasale~~. 
Reportaje en la página 5. 
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COMUNIDAD EDITORIAL 
* Un proye_cto de ESCUELA DE LA VIDA El camellón: el C()<Sto de no pensar a largo plazo 

Por: Eduardo Mendoza Zaragoza 

En el mes de julio de 1989 iniciamos un curso sobre 
LAS 12 SALES DE LOS TEJIDOS Y HOMEOPA
TIA, abierto a la sociedad en general. El objetivo 
del curso fue el de da! a conocer la experiencia de 
varios de nosotros -1 O personas en ese momento-
en la curación mediante ese sistema terapéutico. 
El curso duró cuatro meses, con una asistencia 

regular de 30 personas. Nuestro plan en ese 
entonces era el de darnos cuenta cómo podíamos 
instrumentar un proyecto de ESCUELA DE LA 
VIDA. Estábamos concientes de que la educación 
debe ser para la vida. De otra manera carece de 
todo sentido. De todos es conocida la existencia de 
la Educación formal que, más que educación para 
la vida, es una educación sólo por compromiso, o 
por un encargo que responde a otras cosas, menos 
a las necesidades vitales de la gente. 

Con el curso nos dimos cuenta de que la gente, 
aún cuando no conozca sobre ciertas temáticas en 
Medicina, está en posibilidades de conocer o de 
asumir, o de dar a conocer, experiencias que 
enriquecen su capacidad de retornar o de manten
erse saludables por sí mismos. 

Saboreamos a la. vez la certeza de que no es 
necesario ser profesionales formales para asumir 
actos de curación auténticos. En este curso, lo 
menos que hubo fue médicos. Sin embargo, 
constatamos muchas curaciones. Y con ésto no 
pretendemos proclamarnos médicos, sino el dar a 
conocer a la gente que existen formas sencillas de 
curación, que a la vez son profundas y que no 
ponen en peligro la vida de las personas que 
padecen algún malestar. 

La evaluación de esta experiencia fue satisfac
toria. Rebasó nuestras ·espectativas. De allí surgió 
el plan de ofrecer a la sociedad queretana una serie 
de 7 cursos, inscritos dentro de la temática de 
Salud: Iridología, Cocina Vegetariana, 
Elaboración de pan integral y Atoles Nutritivos; 
Las 12 sales de los tejidos y Hom~opatía, 
Meditación, Herbolaria y Digitopuntura. [a asis
tencia fue de alrededor de 200 personas, pro
.cedentes de los diferentes medios y estratos 
sociales, las cuales al término de los cursos 
expresaron su interés manifiesto por continuar con 
este tipo de experiencias. Nosotros, a la vez, 
invitamos a los asistentes a compartir, a través de 
algún curso que quisieran proponer, a integrarse 
activamente al equípo de ínstructores. 

Manifestamos nuestra convicción de que lo que 
ha servido para la vida de una o más personas, 
puede ser benéfico también para otras. De allí que 
lo secuente era el dar orden a estas experiencias 
mediante la instrumentación de un curso. Este 
habrá de tener el solo objetivo de despertar en los 
interlocutores sus potencialidades para asumir una 
vida sana. Y si lo desearan, el incorporarse a la vez 
en la promoción de la salud, donde quiera ~ue se 
encuentren. 

Ah.ora, mayo de 1990, estamos ofreciendo una 
serie de 1 3 cursos, los cuales fueron mencionados 
en la edición anterior de este semanario, y que se 
encuentran en el folleto de promoción a la 
comunidad. Queremos, en pocas lineas, clarificar 
el espirito y los objetivos que nos mueven en la 

• Pá}!, 8. 

Esa mala costumbre de no pensar a largo pJazo -
y que el cronista Eduardo Loarca llama "impro
visacionismo"- tiene un alto costo que en mom
entos de estrechez económica se ve magnificado y 
se siente con· mayor rigor. En unos días más 
iniciarán los trabajos de remodelación de la 
avenida Zaragoza, una de las principales arterias 
de esta capital, a la que se volverá a colocar el 
camellófi que una administración munieipal 
pasada decidió, por sí y ante sí, demoler. En uno 
y otro casos se ha aducido el interés público, lo cual 
resulta -paradójico cuando escuchamos opiniones 
de especialistas en materia urbanística -ya no 
digamos de simples ciudadanos- en el sentido de 
que a la acción no ha precedido consulta. 

Y si a ésto agregamos la negativa de las auto
ridades a proporcionar información sobre el monto 
de la inversión que se destinará al caso, la situación 
parece más preocupante. Conviene decir que ya 

Correo Semanal 
San Francisquito 
Vecinos del barrio de San Franciaq~Jiio hicieron llegar a nuestra 
redacción varios oficios dirigidos al alcalde Braulio Guerra M;.l.o 1 

desde noviemt-re de 19891 en loa cuales le plantean un problema 
de aeguridad en la calle de Industria. 
Con oficio dirigido al dite<:tor de Set¡,.aridad Pública (929/89 del 

8 de diciembre), el munfcipe turnó 1a esa dependencia el casó 
expueato: 
Medio afio deapu~ el problema no eólo persiste, aino que ae ha 

inco:rementado,aegún loa denunciantes. Reproducimos.el textode 
la caria de loa vecinos: 

" ... Lic. Braulio Guerra Malo 
Presidente Munícipal de Querétaro 
Presente. -
Por medio de este escrito solicitamos a usted, de 

la manera más atenta, su intervención para l3 
solución del siguiente problema que le exponemos 
los vecinos del barrio de San Francisquito. 

En las calles de Industria, entre Dr. Lucio y 
Mendoza, del barrio antes mencionado, acostum
bran reunirse periódicamente de 30 a 40 personas 
(hombres y mujeres) a ingerir bebidas embriagan
tes e inhalar tóxicos o estimulantes en plena vía 
pública, encontrándose en la esqpina de esta calle 
la escuela pre-escolar "CAPEP'~~ deJa que los que 
acostumbramos ir a la misma por nuestros hijos o 
transitar por el lugar, somos motivo de burlas, 
insultos y en ocasiones hasta de agresión fisica o 
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es hora de que las decisiones de interés público 
tengan efectivamente un tratantiento correspondi
ente a ese carácter. No estamos sugiriendo 
plebiscitos o actos demagógicos; sugerimos sim
plemente una honesta interpretación del sentir de 
la ciudadanía, ésta que en pocos meses volverá a 
ser electora. 

Quizás la razón asista al Ayuntamiento actual, 
que por razones de seguridad peatonal e incluso 
por estética, haya resuelto reponer el camellón. 
Pero convendría que -como sugiere el arquitecto 
Loyola Vera- se reconozca el yerro de la 
administración de Alvaro Larrondo, y en todo caso 
que si se hará el gasto ahora ~se tomen en cuenta 
implicaciones como la apremiante necesidad de un 
sistema de drenaje pluvial, que de no ir aparejado 
ahora, seguramente en algunos años más otra 
administración tendría que volyel a romper el 
asfalto y realizar innecesartas inversiones. 

material hacia los vehículo o incluso a nuestras 
casas, Cabe mencionar que estas personas, no son 
vecinos de nuestro barrio, acostumbrando com
prar la bebida en la tienda "La Providencia" de la 
calle de Industria. 

Agradeciendo de antemano la atención que sirva 
prestar a la presente, quedamos de usted muy 
sinceramente los que firmamos, vecinos del barrio 
de San Francisquito ... " 
Atentamente 
(firmas) 
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Los paseantes que el fin de semana 
acostumbran abarrotar.. el jardín 
Obregón, atestiguaron el sábado 19 y 
domingo 20. de mayo, un peculiar 
ayuno de jóvenes militantes del Par
tido Acción Nacional. Muchos de 
ellos de ojos- claros, tócados con 
paliacates y gorras; se instalaron en la 
esquina de Corregidora y 16 de 
Septiembre y en su casa de campaña 
colocaron el retrato del desaparecido 
líder Manuel J. Clouthier. 

Demandan jóvenes panistas se in cremen te 
el número de diputaciones locales 

carreteras. "Pero no al estilo del PRD 
en Mi-choacán, porque ésos en lugar 
de encontrar sim-patias, les acarreó 
irritación social en su contra". 

Este viernes 26 se realizaría en las 
principales calles de la ciudad una 
caravana automovilística con la fi
nalidad de hacer pública la incon
formidad ante la actitud presidencial 
en materia electoral. 

Se incorporaban a una protesta 
nacional del panismo para "obligar a 
que el presidente Carlos Salinas 
cumpla su palabra", en Jos acuerdos 
PRI-PAN para la nueva legislación 
electoral. Aprovechando el acto 
público, Jos muchachos agregaron 
una demanda suya en el plano local: 
exigir al gobernador del estado emita 
una iniciativa de ley para modificar 
el artículo 161 de la Constitución 
política local y . elimine la 
"aberración" al disponer que para 
poder presentar ante la legislatura 
propuestas de ley deba hacerse 
mediante la solicitud de 5 diputados. 

Y es que -según el relato de los 
dirigenles juveniles del PAN- este 
partido sólo tiene tres legisladores "y 
hasta la fecha no se ha podido llegar 
a acuerdos en negociaciones con los 
diputados del PPS y del PFCRN" . Por 
ello es que propuestas como la de que 
los distritos electorales de la capital 
del estado sean incrementados de 4 a 
6, o de que el secretario de Gobierno 
deje de ser presidente de la Comisión 
Estatal Electoral, se han quedado en 
meras propuestas no formalizadas 
debido al impedimiento legal. 

"Es una aberración: en México son 
500 diputados y basta con que un solo 
diputado presente una iniciativa, 
cuando aquí son apenas 19 diputados 
y para lanzar una iniciativa tienen 
que ser $ ... - !ésto sólo ocurre aquí'.'' 

F 

expresaron Felipe Urbiola, Luis 
Ramón Lorencé y Manuel Ovalle, 
quienes detallaron otras demandas: 

-Que se modifique el sistema de 
adjudicación de diputaciones pluri
nominales, para que éstas no se a
signen mediante listas, sino que se re
partan entre los candidatos perdedo
res que mayor votación hayan obte
nido. Esto favorecería la cultura po
lítica -indicaron los jóvenes- porque 
quien se lance como candidato "le 
echará más ganas u - y se evitará que 
haya "manejos por debajo del agua". 

-Que los funcionarios de los Co
mités electorales sean designados por 
elección a propuesta de los diferen
tes partidos políticos; además, que no 
sean más los diputados electos quie
nes califiquen sus propias elecciones, 
sino que esta calificación pase a ser 
atribudón del Tribunal Electoral. 

Entre las exigencias de la juventud 
panista sobresale la demanda de que 
la ciudad de Querétaro se divida en 
6 distritos electorales (y no en 4), 
pues resulta que concentrando la ca
pital más de la mitad de la población 
del estado le corresponde apenas un 
tercio de las diputaciones de mayoría. 

UN BUEN CARTEL JUVENIL 

Los jóvenes que entre las 6 de la tarde 
del sábado 19 y las 6 de la t~rde del 
domingo 20 de mayo ayunaron en la 
plaza principal de Querétaro son, 
además de los tres citados; María 
Elena Urbiola, Alejandro Copado, 
Rogelio Licea, RubéQ Salas, Felipe 
Luna, Luis Nava, Fernando Laca, 
María Eugenia Hinojosa, Ana Luisa 
Hinojosa y Fernando Zamora. Al-

gunos de ellos son hijos de prominen
tes dirigentes panistas o miembros de 
familias de abolengo en el panismo 
local. 

Para ellos esta actividad no está 
desconectada con las ya no tan leja
nas designaciones partidarias para el 
proceso electoral del 91, aunque 
aclaran que de ninguna manera pre
tenden que "como sector se nos otor
gue una cuota de poder". "Efectiva
mente, como jóvenes luchamos por 
algunas postulaciones, pero no como 
un manejo corporativo sectorial,. sino 
como reflejo de la actividad política. 
De entre nosotros tendrán que salir 
necesariamente candidatos". 

Cuestionado sobre el particular, el 
líder estatal panista Arturo Nava 
Bolaños, -abordadÓ en los momentos 
en que fue levantado el ayuno
reconoció que casi la mitad de miem
bros -lO de 25 del comité estatal de 
AN son jóvenes menores de 30 años, 
de ahí que representen para el blan
quiazu1 un "elen1ento importan
tísimo". Rechazó que el ayuno per
siga fines políticos con miras al 
proceso electoral que se avecina en la 
entidad y aseguró que se trata de un 

El sábado 2 de junio siguiente se 
realizará un mitin en el Jardín 
Obregón y, en todo caso, el3 de junio 
iniciarían- los actos de resistencia 
civil, precisó Nava Bolaños. 

"evento encadenado nacionalmente Felipa Urbiola: poetulacion• para la. jóYen•. 
para axigir el cumplim
iento de acuerdos al pre
sidente de la Repúbl-ica. 
Por ello, de no ser satis 

fechas las demandas 
planteadas para la ado
pción del nuevo código 
electoral, serán adop
tadas nuevas medidas de 
rcesistencia civil pacífica, 
en las que no se descartan 
los estrangulamientos de Manuel Ovalle An.i.sa y Luill Ramón Lol"eDei: ayuno. 

Probable que PDM llegue con el nombre de Demócrata Cristiano Partido Demócrata Cristiano, Reséndiz Mendoza 
confirmó que ese acuerdo será tomado en el 
próximo congreso nacional que se realizar~ entre 
agosto y septiembre de este año, al cual la 
delegación de Querétaro acudirá a votar en favor 
del cambio de nombre. 

Viene de la la. Pác . . 
Asimismo, dio a conocer que por ningún motivo 

ese partido se presentará a los comicios en 
coaliciones, alianzas o frentes, dado que .. la 
recuperación del· registro nos costó mucho sacri
ficio y no queremos que otros se lleven nuestra 
publicidad". Aunque según el acuerdo publicado 
por el Diario Oficial de la Federación el pasado 8 
de mayo, bajo la firma del secretario Técnico de 
la CFE, Manlom Fabio Beltrones, de acuerdo con 
la ley el PDM puede volver a competir elector
almente, el líder estatal pedemista reconoce que 
aún no se disipan los efectos del car4enismo, 
movimiento que arrastró con muchos simpatizan
tes del galJo colorado. 

No obstante, .. pensamos trabajar intensamente 
para obtener mayores posiciones y no sólo conser
var la diputación local plurinomial, sino obtener 

. un distrito poi mayoría. Para ésto la labor de 
reorganización ha sido fuerte entre las bases, 
buscando rehacer su confianza mediante la labor 
social en las ramas agraria, penal, civil, mercantil 
y laboral. 

Entrevistado en las oficinas estatales pedemistas 
en San Francisquito, Reséndiz Mendo.za negó que 
en la dirigencia y la militancia pedemistas haya di
visión: "Todos estamos haciendo un esfuerzo con
junto para llegar fuertes a las elecciones y enfren
tar al peor enemigo que tenemos: el abastencionis
mo, que es una enfermedad creada por el sistema 

político mexicano. El sistema nos ha hecho mucho 
daJ1o y ahí tenemos que 20 millones de mexicanos 
no creen y prefieren no votar. Nosotros queremos 
hacer énfasis entre la gente en que la política no 
es nada sucio o negativo, sino algo sano y 
necesario". 

Asimismo, comentó 
que para hacer frente a 
un posible fraude elec
toral, desde ahora se está 
preprando a la militancia 
para acreditar represen
tantes en todas y cada 
una de las casillas que se 
instalen en Querétaro, 
"porque es ahí donde está 
el fraude", aunque 
también mostró su de
sconfianza hacia organ

EduardoR.-éndíaMencJo.a ismos como la Comisión 
Electoral y el Tribunal Electoral, a los que llamó 
"cómplices del sistema, pOrque al estar sobrer
repres.entados con gente del gobierno o del PRI, 
entre ellos hacen sus enjvagues en contra de los 
votantes ... 
EN SEPTIEMBRE EL PDM SERA PARTIDO 

DEMOCRATA CRISTIANO 
Cuestionado sobre un reciente anuncio de la 
dirección nacional pedemista en sentido de que ese 
partido cambiará pronto su denominación por la de 

"Este es el nombre que debió llevar nuestro 
partido desde su creación", y <;:ontra lo que digan 
otros partidos, "estamos en todo nuestro ·derecho
de cambiar el nombre porque la legislación nos lo 
permite. Además lo que nosotros estamos enarbo
lando es el socialcristianismo como una doctrina 
universal, y lo que la ley prohibe es que en el 
nombre se aluda a alguna confesión religiosa 
particular, de tal manera que lo que no podríamos 
hacer es llamarnos Partido Católico, por ejemplo", 
asentó el dirigente pedemista. 

Tampoco se trata de oportunismo, aseveró, ni 
tiene que ver en absoluto con la reciente visita del. 
Papa Juan Pablo U a México. Mas bien, explicó, 
es debido a los cambios que se están dando en 
Europa y Centroamérica, y en tales cambios por 
ahora solo Cuba falta de realizar el suyo. Hoy 
estamos vivie.ndo el fracaso del socialismo y el 
comunismo, al tiempo que el socialcristianismo es 
la ideología que está saliendo adelante". 

El impacto que el cambio de denominación 
tendrá en la sociedad queretana es ponderado por 
el dirigente pedemista como una inteligente 
decisión -supeditada al acuerdo nacional todavía-
pues "tenemos bastante confianza en que sí se 

lograrán cosas positivas ... ya lo veremos". 
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Te~tigos fieles de nu,estro tiempo 
Por: José María Hernández Cortina 

Hanaeido un nuevo periódico. ¿Seria 
justo decir que nace, con éste, un 
nuevo periodismo? Pretenso. pero no 
pretencioso, sea nuestro propósito. 
Recordamos que el New Journalism 
más que una propuesta per iod istica 
fue una asunción literaria equ idis
tante ·entre el realismo de la cotidi
aneidad impresa y la ficción. Pero ese 
es otro boleto. 

Nunca estuve de acuerdo con el 
nombre, Nuevo Amanecer, que 
anuncia nuestro intento. Se alude, 
obviamente, al viejo Amanecer, un 
diario familiar en Querétaro por l.os 
años cincuenta. ¿Qué fue el Amane
cer; y los diarios locales que todos 
padecemos, qué son? Meras notitas 
parroquiales_, ecos del clero y de la 
monarquía trasterrenal; o simples 
despachos de prensa del gobierno; o 
espacios donde se exhibe la vanidosa 
vanalidad. Páginas preciosas donde 
se desprecia la opinión pero no la 
publicidad empresarial. 
Ahora que está de moda la ideología 

del criol1ismo tecnoburocrático y 
"modernizador", cabe señalar que el 
Amancer suscribió un compromiso 
tácito con la sobrevivencia (a pesar 
del Concilio Vaticano segundo) igle
sia decimonónica y con el gobierno 
alternante de las Doce Familias Cri
ollas (sedicentes aristocráticas). El 
viejo Amanecer nunca denunció, por 

Ya amaneció 

Consuelo Mejla, dirigente de la asociación 
Contrib.u:yentes y Ueuari011 de Servici011 del 
estado de Querét~. 

ejemplo, que una de las principales 
empresas de entonces, La Concordia 
(periodistas: entrevistad a los obreros 
jubilados), requería, a todos los 
obreros que solicitaran trabajo, una 
garantía anticonstitucional: la 
recomendación expresa de un con
fesor católico, sine qua non. 

Hay otra razón, menos importante 
pero aún significativa, por la que no 
hubiera deseado que este hebdoma
dario se llamara Nuevo Amanecer: 
Parece título de alguna película cur
silona, de la época _ referida, ver
bigracia de Arturo de Córdova y de
Marga López, cinta donde al final de 
todos los compungidos episodios, tras 
todas las peripecias en que el amor se 
viera compelido al fracaso y a la 
"tragedia", la Marga, con lágrimas a 
flor de maquiUaje, viendo la agonía 
del ocaso, en un arrebato "sublime" 
proclamara: "Mañana ... , habrá un 
nuevo amanecer" ... 

Empero aquí no aparecerá en la 
pantalla la palabra "Fin". Este es el 
comienzo de un periodismo que se 
quiere habitual. Al principio de esta 
última década del segundo milenio 
cristiano, cuando los partidos de 
estado caen como fardos de canicas, 
cuando surge irrefragable la sociedad 
civil en todo el mundo, nosotros, 
exponentes del nuevo periodismo, 
queremos ser testigos fieles de 
nuestro tiempo. 

Florencia Olvera Ochoa, Vicario General de la 
diócesis de Querétaro. 

Jesús Rodrigues Hernindes, 
lfder de la mayorfa priiata del 
Congreso del Estado. 

Jl!llús Pére~; Henn011ilo, rector 
de la Univenidad Autónoma 
de Querétaro. 

Juan Carlos Aguillon 
Rodrigue~;, ~~ee.retario geueraJ 
del SUPAUAQ. 

Abandonaba el STEUAQ el 
proyecto de los trabajadores 

Viene de la la. Pág. 
Trabajo y Cont 11ctos del sindicato 
universitario, que tras In salida de 
Oceguera ocupó su lugar por los 4 
meses que restan a In gestión de la 
actual directiva. En entrev is1a , habla 
sobre el momento que '' ive la 
organización y enjuicia a la ex dir
igente. "Delia solic itó un permiso, 
nosotros lo concedimos, pero éso· no 
quiere decir que se le está eximiendo 
de la responsabilidad que tiene", 
ad-Vierte. 

En opinión del periodista y ex 
conductor de Radio Universidad, las 
condiciones del gremio ·cambiaron 
durante el movimiento de huelga de 
septiembre de 1989 -"uno de los mds 
importantes que hemos ten ido y en el 
que se concretó la vieja demanda de 
implantar el horado corrido, logro 
que debemos reconocer a la labor de 
Delia"-, pues todavía en ese entonces 
se le ubicaba como una persona 
comprometida y con una visión bas
tante amplia y clara de las demandas 
de los trabajadores. 

Durante ese movimiento se ges
taron fricciones, actitudes y malos 
entendidos, que buena parte de la 
base reprobó, como fue la pretensión 
de impulsar la propuesta de una 
tienda sindical como condición para 
finiquitar el movimiento 
huelguístico. Tal proposición no era 
atractiva sobre todo teniendo el an
tecedente de la Cooperativa de 
Transporte, que produjo cierto re
celo y angustia, y por lo cual tenemos 
un adeudo aproximado de 100 mil
lones de pesos (aparte de éste, el 
STEUAQ tiene otro adeudo con la 
UAQ por 84 millones). 

"Cuando ella trató de imponerse 
surgieron las fricciones entre la dir
igencia y una parte importante de la 
base, y sería ya en las negociaciones 
de abril cuando las posiciones se 
radicaHzarían: la compañera entró 
francamente en una actitad de en
frentamiento abierto con el resto del 
Comité Ejecutivo, tratando de cen
tralizar en su persona la capacidad de 
negociación, y fue precisamente en 
una asamblea realizada en marzo 
donde se le negaron facultades para 
seguir tratando con las autoridades. 

- Dado el antecedente, ¿aceptar el 
permiso solicitado por Delia, no sig
nifica encubrimiento? 

- Yo no lo diria así -responde 
Romero Serrano-, porque no hay 
nada qué encubrir. Pero tampoco 
veo ningún caso aplicar sanciones a 
alguien que ostentando prepotencia y 
autoritarismo se equivocó en el ejer
cicio de su cargo, cuando la sola 
destitución -aunque sea en términos 
prácticos y no formales- , es la 
aplicación de una s-anción en sí. 

En cuanto a 'Ia Comisión de Honor 
y Justicia y Fiscalización, aclara el 
dirigente, no se ha encontrado 
ninguna malversación o desvio de 
fondos, pero se sigue trabajando al 
respecto y en ese sentido se van a dar 
todas las facilidades para que la 
investigación sea a fondo y los resul-

tados sean expuestos ante la asam
blea. Yo no me he encontrado con 
nada extraño, salvo problemas im
portantes que la organi~ación está 
enfrentando, como es el caso de la 
cooperativa de transporte, donoe el 
sindicato, no me refiero a Delia, 
porque ha habido confusiones, tiene 
un fuerte adeudo debido a que la 
experiencia nos salió mal, pero la 
responsabilidad es de toda la 
organización. 

Por otra parte, el dirigente sindical 
comenta que entre los problemas GtUe 
tiene que afrontar el SUPAUAQ, 
aparte del ya señalado, está el de la 
retabulación salarial: "sabemos que la 
homologación es-ya un hecho para los 
académicos, que a partir del primero 
de junio empiezan a gozar el plano 
económico, lo cual nos pone en 
desventaja". 

Al referirs~ al rector Jesús Pérez 
Hermosillo, Romero Serrano lo cali
fica como una persona alejada de 
aspiraciones estrictamente políticas, 
"y éso IJIIl importante para la 
institución porque las escuelas de 
educación superior deben dejar de 
ser espacios politices. Esto nos 
demuestra a nosotros que las deci
siones del rector han sido de tipo 
académico. 

Con respecto a la actitud de unos 
60 trabajadores en favor rle que 
Oceguera continuara al frente rlel 
sindicato, asegura que es un absurdo 
pretender que las organizaciones sean 
homogéneas: "somos un sindicato de 
200 trabajadores, donde necesad
amente hay posiciones encontradas y 
hay que aprender a respetar las dif
erentes posiciones e incluso las voces 
dis-identes. La t-Olerancia y la pluniti
dad de ideas son fundamentales en 
toda organización, siempre y cuando 
las demandas provengan de la base". 

La situación que actualmente vive 
el STEUAQ no lo debilitará ante el 
gremio académico (SUPAUAQ), 
asegura el dirigente -el mismo que en 
1988 estuvo en el centro de la 
tormenta cuando tres candidatos 
presidenciales hicieron presencia en 
la UAQ pero que cuando se presentó 
Cuauhtémoc Cárdenas, y le concedió 
espacio "muchos funcionarios men
ores de la UAQ se rasgaron las 
vestiduras. 

- Todo sindicato que se maneja en 
forma aislada se debilita. Yo siento 
que con el SUPAUAQ es importante 
que haya cierto acercamiento con una 
visión que permita avanzar al sindi
calismo . en la Universidad. Ha 
habido prejuicios que empañaron la 
relación, sobre todo durante la huelga 
de septiembre pasado, donde hubo 
fricciones y malentendidos que por 
fortuna ya se han superado. 

Nosotros, dice. para concluir, 
impulsaremos la relación con otras 
organizaciones y rescataremos la 
amistad cou los sindicatos de 
Michoacán, San Luis Potosí e Hi
dalgo. Segulremos buscando contac
tos, ya que la retroaHmentación es la 
experiencia de la vida sindical. 
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La otra cara de la ciudad 

Piden en el Fracc. uPrirnavera 87" que terrenos 
ociosos sean destinados a areas de recreo 

• Ubicado en el barrio de San Sebastián, carece de lxmi¡uetas y la población infantil es numerosa 
• La colonia 1uJ comenzado ya a inundarse con las aguas que 11ienen de La Trinidad • Demandan 
se coloque un enrejillado a la altura de la via para eritar que las aguas negras los obliguen a 
.. andar en chalupa" 

Por Efraln Mendoza 

Inseguridad., Basura. Lodazales. 
Es la vida cotidiana en Las Margaritas, un 

pequeño fraccionamiento de apenas un centenar 
de viviendas, ubicado en el viejo barrio de San 
Sebastián, al otro lado del rio. Del barrio de La 
Trinidad sólo lo separa la vía del tren, desde donde 
la ciudad ofrece una apacible imágen poblada de 
cúpulas y un cielo azúl. "Condominio Horizontal 
Primavera" o simplemente "fraccionamiento Pri
mavera 87", suelen llamarlo sus vecinos, nombre 
este último que hace referencia a su ubicación 
sobre la calle de Primavera. 

De sus problemas ya han hablado en muchas 
ocasiones. Oficios, audiencias, periodicazos ... 
toda clase de peregrinaciones constan en el clamor 
de sus habitantes por una vida más cómoda en este 
céntrico fraccionamiento. "Y nada, simpfemente 
nadie nos hace caso", se queja la señora Rocío 
Flores de Elías, presidenta de la Asociación de 
Colonos. 

- Nuestro gran problema es la basura, sostiene 
la señora Dora Luz Pérez, de la privada "D" 
número 3, quien inmediatamente repone: "pero 

,, "No hablaré, quiero 
callarme todou: Delia 
- No te ::tiré nada, discúlpame. 

Terminante y renuente a las grabadoras, ad
vierte Delia Oceguera. "Pregúntale a ellos, yo 
no haré ninguna declaración por cuestiones de 
obviedad ... ya quedó muy claro en la asamblea 
cuál era e.l móvil, pero al final se verá todo y 
será entonces cuando procederé como yo crea 
conveniente". 

La ex dirigente del Sindicato de Tra-
bajadores y E m
pleados de la UAQ, 
removida de su cargo 
el pasado viernes 17 
de mayo, rechazó dar 
explicaciones sobre la 
situación que originó 
su petición de "licen
cia" a escasos 4 meses 
de que concluyera su 
período al frente del Delia Oeeguera Ugalde: 
gremio. Su figura silencio. 

menuda, vestida de rojo, se dirige a la rectoría. 
Le preguntamos sobre las acusaciones que se le 
han fincado y sobre algunos puntos polémicos 
en relación con los 2 recientes procesos de 
revisión salarial y contractual (septiembre 89 y 
abril 90). 

- Te digo que no puedo hacer ninguna 
declaración. Y no es por falta de atención a tí 
o a tu periódico, sencillamente quiero absten
erme de hacerlo, insistió repetidamente ante la 
reportera. 

"En su· momento yo hablaré y haré las de
claraciones que considere convenientes. Yo 
creo que cuando no debes nada estás igual de 
tranquila y cuando tienes principios no hay 
ningún problema. ¿Pagos a la prensa? No 
quiero decir nada, no deseo hacer ninguna 
declaración, quiero callarme todo". 

Fotos de Jesús Ontiveros 

había de ver otra cosa más difícil: en esta colonia 
tenemos muchos niños y estamos rodeados de 
muchachos "tocados" que se refugian en terrenos 
baldíos cercanos, que gran combinación hacen con 
algunos juniors que estudian en la prepa "J. 
Guadal u pe Ramírez Alvarez", y que traen sus 
coches y como si estuvieran en pista pasan 
volados ... como el vil diablo. 

"La vigilancia es pésima. Tenemos luz pero 
como si no la tuviéramos. Tanta inseguridad 
tenemos que una tarde, todavía antes de oscurecer, 
como a las 6, unos vagos jalonearon a una nii1ita 
que venía de la primaria. ¡Imagínese!", comenta 
la mujer, luego de indicar que los llamados a las 
autoridades siempre han resultado inútiles. 

Juan José Martínez Soria y Graciela Diaz, 
vecinos de la misma privada, señalan por su parte 
que en cada temporada de lluvias se repite el 
mismo cuadro: todo el fraccionamiento queda 
totalmente invadido de la basura, tierra y aguas 
negras que son arrastradas por las aguas pluviales 
desde La Trinidad. "Y ya comenzamos a sentir el 
problema: con las pocas 11uvias de estos días ya 
hemos visto cómo se tapa el drenaje". 

También la señora Concepción Anaya, de la 
privada" A", expone su malestar por la sordera de 
las autoridades ante las constantes peticiones de los 
colonos. Coincide con la señora Dora Luz Pérez en 
que por el aluvión de aguas que bajan de La 
Trinidad "sólo nos falta conseguir una chalupa". 
Ojalá y los políticos, que en palabras son tan 
generosos, volvieran a esta colonia aunque no 
fueran tiempos de campaña, claman. 

Según la presidenta de la Asociación de 
Colonos, ya están cansados de insistir ante las 
autoridades municipales para que a la altura deJa 
vía del tren se haga uqa conexión al drenaje para 
que las aguas tengan contención y no corran hasta 
su fraccionamiento. "Intentamos hablar con eJ 
gobernador del estado y después de andar en su 
oficina de secretario en secretario, nos dijeron que 
ahí no podían hacer nada. Después fuimos con el 
presidente municipal Braulio Guerra, y él nos 
ofreció que a principios de este año colocarían el 
enrejillado en el puente de la vía, que sería una de 
las primeras obras que emprendería en 1990 el 
municipio. 

"Y la misma promesa solemne -continúa- nQs 
la repitieron hace apenas dos semanas en Obras 
Públicas. Por todos lados le hemos movido. Es más 
hasta les llamamos al teléfono que anunciaron Por 

Para una colonia donde la población infantil es 
numeroaa, la cercanía de la vi a del tren representa 
un aerio peligro. 

Al fondo, laa inab.lacionea de la preparatoria "J. Guadalupe 
Ram[rer; Al vares'', de donde aJcw¡OIJ junion arrancan 8U.II coches 
y pasan "como el vil diablo". 

el radio para las quejas ... y nada". 
- Y si así quieren recuperar la confianza va a 

estar difícil, advierte. 
En este fraccionamiento de apenas 100 casitas 

-que no tienen más que dos recámaras, sala
comecor y cocina y donde las calles ni a banqueta 
llegaron- se carece por completo de áreas de recreo 
para la gran cantidad de niños que altí viven. "Las 
calles son angostas y a los niños no podemos 
dejarlos que salgan por las bandas de muchachos 
que vienen a refugiarse aquí -dice la señora Flores 
de Elías, señalando un gran baldío en el vecino 
fraccionamiento Guadalupe Victoria-. 

"Por éso nosotros hemos pedido que esos 
terrenos -que según sabemos son de los tra
bajadores de la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Ecología-, que están ociosos desde hace mucho 
tiempo, sean destinados a áreas verdes y de recreo. 

En Las Margaritas todo es reducido. Si no hubo 
para banquetas menos habría para estacionamien
tos , y así muchos vecinos que tienen vehículo lo 
estacionan frente a su casa, lo cual ya significa 
bloquear la calle. Eso pasa precisamente al fondo 
de la privada e, donde los vecinos del número J 7 
ti enen desde hace mucho tiempo dos carros viejos 
parados, obstruyendo el paso. "Ojalá y en 
Seguridad Pública tomen nota de ésto y ya se acabe 
el problema", señaló una vecina. 

En Primavera 87, esperan los vecinos una 
respuesta. 

Juan JOIM! Mari{ne& Soria y Graciela Dlar:: invasión de 
baaura y a.guaa óegras. 
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"El que había recibido cinco talentos le presentó otros 
cinco, diciéndole: Señor, usted me confió cinco, aquí 
tiene además otros cinco que gané con ello. El patrón le 
contest6: Muy bien, servidor bueno y honrado, ya que 
has sido fiel en lo poco. yo te voy a confiar-mucho más. 
V en a alegrarte conmigo" 

(Mt. 15, 20-21) 

Jesús nos enseña que todo lo que hemos recibido -capacidades, 
inteligencia e incluso la fe- debe servir para bien de los demás. 

El Movimiento de Cristianos 
Comprometidos en las Luchas Populares 

Se alegra por la aparición del periódico 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

y le augura éxito por el espacio que brinda 
al pueblo queretano. · 

Querétaro~ Qro. mayo de 1990. 

- ·s¡ terminaste la preparatoria ..... 
La Universidad 

José Vasconcelos 
Incorporada a la 

UNAM 
Clave 8811 

Te ofrece las carreras de: 
Lic. en Relaciones- Internacionales 
Lic. en Trabajo Social 
Lic. en Economía 

Informes: · 
16 de Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétaro, Qro. 

Fichas para exámenes 
de admisión a partir 
del 21 de mayo 

Encuen t.ro regional del 
Movimiento de Salud ,Popular 

Con la finalidad de analizar el agudo 
problema de la des~utrición y plan
tear alternativas para elevar el nivel 
nutricional de la población mexi
cana, durante los días del 4 al 8 de 
junio próximo se realizará, en 
Zapotitlán de Méndez, Sierra norte 
de Puebla, el Encuentro Regional del 
Centro del Movimiento Nacional de 
Salud Popular. 

A ese lugar concurrirán grupos 
procedentes de los estados de 
Tlaxcala, Puebla, Hidalgo y 
Querétaro. De . este - último 
participarán la Coordinadora de 
Grupos de Sálud Popular, integrada 
por miembros dél Comité de Defensa 
Popular (CDP), CEIS, Escuela de la 
Vida y de la Mesa de Salud del 
Movimiento de Cristianos Com
prometidos en las Luchas Populares. 

~.:·--·-···----------------~ •El Movimiento N.acional1 
1 1 
: de Salud Popular : 
: Región Centro . ; 
1 1 

; Expresa su reconocimiento al esfuerzo que el : 
: Sr. Efraín Mendoza, director del semanrio : 
1 1 

: AMANECER : 
1 DE QUERETARO 1 
1 SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 1 
1 1 
: ha realizado en compañía de su equipo de ; 
1 trabajo para hacer posible la apertura de 1 
1 1 
1 un medio informativo que ofrece espacio • 
1 1 
1 plu_ral y abierto. 1 
1 1 
1 1 
1 FELICIDADES. 1 
·1 1 
1 . 1 

~ Querétaro, Qro., mayo de 1990. _ J ..... ----------~--------~-......1 , _________ , ________________ , 
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Déficit de 10 millones dé viviendas en el país:CDP 

Demandan la creación de un programa de vivienda social 
Ante el déficit nacional de vivienda, superior a los 
1 O millones, los programas oficiales dan respuesta 
apenas al equivalente a un 3 por ciento de la 
población solkitante, aparte de que los mecanis
mos en Infonavit, Fovissste y Foohapo están muy 
viciados y burocratizados, afirmó en esta dudad 
el diputado Gonzalo Yáñez, del Partido del Comité 
de Defensa Popular de Durango. 

Entrevistado durante el encuentro del Movim
iento Urbano Popular de la Organización de 
Izquierda Revolucionaria-Linea de Masas, reali
zado en días pasados en Querétaro, el legislador dio 
a conocer que este organismo politico formulará 
ante el gobierno federal una propuesta para que se 
cree un Programa Nacional de Vivienda Social, y 
anunció que con el fin de exigir la agilización del 
trámite de 50 mil solicitudes de vivienda, que 
famüias de su organización en diversos -puntos del 
país han presentado en los últimos 3 ailos ante 
Fonhapo, se realizará una movilización que con
sistirá en la instalación de plantones en las 11 
oficinas que esta institución tiene en la República. 
Según el acuerdo tomado en esta capital, tales 
acciones se reaHzarán la mañana del próximo 7 de 
junio. · 

El rezago en la vivienda ha llegado a niveles 
críticos, pues tan solo en el Distrito Federal se 
realizan 100 mil nuevos matrimonios al año, de tal 
manera que los programas gubernamentales se 
quedan cortos hasta para dar atención a los 
miembros de sus organizaciones corporativizadas. 
Y la solución de este gravísimo problema, según el 
dirigente urbano, está en que se incremente la 
inversión pública y se adopte una política urbana 
congruente que incremente la oferta de suelo 
urbano. 
- Además, será necesario que los recursos que el 
país ahorra a raíz de la renegociac!ón de la deuda 
externa. "Aquí tenemos que preguntarnos a dónde 
ha ido a parar ese dinero? Y aparte de todo esa 
renegocia9i<?n realmente no ha sido alivio para la 
situación del país, y en mucho sólo ha sido atole 
con el dedo", indicó Gonzalo Yái1ez. 

En linea a la solución del problema de la 
vivienda, las propuestas de autogestión y la 
demanda de adopción de un Plan Nacional de 
Vivienda se inscriben co.mo un aporte popular con 
capacidad para tener realmente una satisfacción a 
esta necesidad. 

LA EXPERIENCIA DE DURANGO 

Durango fue la primera entidad donde el Comité 
de Defensa Popular, tras su participación elec
toral, obtuvo cargos públicos: algunas diputaciones 

locales y las presidencias municipales de Súchi! y 
Nombre de Dios, éste último la octava ciudad en 
importancia (de 39) en la entidad. 

Ahí -como en el caso de Veracruz, de acuerdo 
con lo que el también diputado local Emiljo 
Rodríguez detalló a este semanario- la estrategia 
seguida para la solución del problema urbano ha 
tenido como punto de partida la ocupación de 
predios, lo cual permite negociar la adquisición de 
terrenos a precios justos. 

La experiencia del CDP duranguense, que de 
organización urbana se transformó en partido 
político y de ahí d1ida su penetración en las capas 
sociales, conquistó el poder en algunas zonas, es 
relatada por Gonzalo Yáilez: 

"Mentiríamos si dijéramos que al llegar a Jos 
ayuntamientos ya teníamos líneas claras de 
administración, pero hemos instituído gobiernos 
populares evitando caer en el vicio prüsta de que 
los gobiernos sean propiedad partidista. En Súchi! 
y Nombre de Dios gobernamos con la comunidad. 
Como organización social, el CDP sigue 
movilizándose y prueba de ello es que a instancia 
suya en el segundo de esos municipios acabamos 
de fundar la primera colonia autónoma. 

"Una segunda experiencia ha sido el manejo 
transparente de los recursos públicos, estando ias 
arcas siempre abiertas para su verificación. En 
tercer lugar, hemos evitado caer en el ermr de 
enfrentar a los gobiernos municipales con la 
administración estatal. Y no se ha hecho así porque 
nos harían garras, lo cual no significa que haya 
confrontación, pues ésta se sigue dando desde la 
orgnización social, mas no desde el gobierno 
municipal. 

"En nuestras administraciones, asienta el legis
lador cedepista, es raro encontrar a los alcaldes en 
sus oficinas, porque siempre andan en gira en 
ejidos y comunidades, o bien realizando gestiones. 
La gente está cansada de la desatención y el 
burocratimo. 

Insiste el PRT en la presencia 
J-osé Ramón García Gómez 

de 

El pasado día 16 se cumplieron 17 meses de la 
desaparición de José Ramón García Gómez, mili
tante del Partido Revolucionario de los Trabaja
dores, "secuestrado en Cuautla por evidentes mo
tivos pe líticos", en diciembre de 1988. Excandi
dato perretista a la alcaldía de Cuautla y secretario 
del Frente Democrático Cardenista morelense, en 
el mol)lento de su detención, el dirigente ha sido 
considerado como el primer desaparecido político 
del regimen de Carlos Salinas de Gortari. 

De acuerdo con información proporcionada por 
la vocera estatal del PRT, Jean de Conde uno de 
los pr~cipales sospechosos de este acto ilegal, es 
el prop1o Procurador de Justicia Estatal, Antonio 

Nogueda Carbajal, contra quien ese organismo 
político interpuso el pasado 29 de enero, una 
demanda penal "pqr obstaculizar de manera delib
erada, la investigación". 

Para hacerse cargo de la investigación, el gobi
erno designó al prestigioso penalista José Carrancá 
y Rivas, como fiscal especial, quien "tras un año 
de no investigar nada" renunció al cargo 
aduciendo "motivos personales". siendo sustituído 
por el abogado Sergio Vela Treviño, ante quien el 
5 de abril último acudió a declarar el procurador 
de Justicia, rechazando toda responsabilidad, pero 
incurriendo -según la versión del PRT- en graves 
contradicciones. 

Universidad 

En proceso 53 proyectos de la 

investigación en la UAQ 
Durante ésta y la próxima semanas serán pre
sentados los informes finales de una decena de 
estudios a cargo del Centro de Investigaciones 
del Desa~rollo Agrícola de la U AQ, informó el 
maestro Carlos Campillo Sanabria, luego de 
comentar que en los 10 centros de investigación 
de esa casa de estudios están actualmente en 
proceso 53 proyectos, de los cuales J 7 corre
sponden al área humanística. 

El pasado miércoles 23 fueron dados a 
conocer los informes finales de los siguientes 
trabajos: "Rescate arqueológico en el Centro de 
La Cruz, San Juan del Río", a cargo del 
arqueólogo Juan Carlos Saint-Charles Zetina· 
"Historia Agraria de la Sierra Gorda: períod¿1 
colonial". del maestro Héctor S:pnpl}rio 
Gutiérrez; "Los Concheros en el estado de 
Querétaro" y "Peregrinación femenina a p-ié de 
la diócesis de Querétaro al Tepe yac", de la 
antropóloga Genoveva Orvañanos Busto y 
"Condiciones de vida de los habitantes del S~m
idesierto Queretano", del antropól,.go Abel 
Piña Perusquía. 

Educación 

Vital para el desarrollo 
nacional la inversión 
en educaéión superior 

Por Mary González Hernández 

Mientras el salario de los trabajadores docentes 
y ad~inistrativos no sea dignificado, será 
tmpos1ble hablar de excelencia académica en la 
educación superior del país. En los últimos diez 
años los sueldos de los maestros han pasado de 
" 1 " .. • bl " d roa os a m1sera es , e manera que en el 
financiamiento está el meollo del problema de 
la educación superioT. 

"Mejorar la calidad de la educación superior 
y propiciar su generalización debe ser el 
propósito del Estado mexicano en la actualidad 
y en el futuro. La disyuntiva no debe ser: 
educación de masas de baja calidad o educación 
de élites de alta calidad. Se ha confundido el 
reclamo popular por educación con la 
masificación de la educación, convirtiéndose 
ésta en hacinamiento o sobrepoblación en las · 
instituciones de educación superior". 

Son éstas algunas de las conclusiones a las que 
se llegó en el Foro de Consulta y Debate sobre 
la Educación Superior del Siglo XXI, evento re
alizado en esta ciudad y clausurado por el 
dirigente nacional priísta Luis Donaldo Colosio 
Murrieta, quien reclamó una "reforma a fondo" 
en las áreas de docencia, investigación y 
difusión de la cultura. "Deben cambiar sus 
actitudes ante la sociedad, ya que el lugar del 
pai,s en el contexto internacional depende de la 
docencia y la j.nvestigación, y de aquí en 
adelante nuestra· soberanía descansará en la 
yi,nculación eficiente entre el conocimiento y la 
producción'', aseveró. 

En el referido foro se insistió en la 
transformación de planes y programas de estu
dio, la revalorización de la función de los 
educadores y se demandó la mejoría en las 
condiciones materiales para un mayor 
aprovechamiento de Jos educandos. 
Igualmente, se indicó que la inversión en el 
renglón educativo es vital para el desarrollo 
nacionaL y de ni,nguna manera puede, verse como 
un gasto superfluo. 
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Las nuevas disposiciones fiscales, como la ley 
de Heródes, acabarán con los menores:Muñoz L. 

rumores en todos sentidos. Los que generan pocos 
ingresos, que en realidad son muchos, deben ser 
tomados más en serio. Que se haga una encuesta 
y se especifique quiénes realmente dejarán de ser 
"menores", si están en posibilidades de ser con
tribuye·ntes al gasto público. Pero que éso·no quede 
en obstáculos políticos y que también la 
simplificación sea realmente para todos y no sólo 
para unos cuantos. 

"Por razones políticas", las nuevas disposiciones 
fiscales han sido discriminatorias con un sector del 
pequeño comercio, sostiene el contador público 
Rodolfo Muñoz Lámbarri, al advertir que "el 
señor del estanquillo de la esquina y el de la 
farmacia tienen los mismos derechos que los 
locatar:ios pero no tienen el mismo peso". 

La reforma fiscal -explica el experto y recono
cido militante panista- quiso acabar de golpe y 
porrazo con la simulación, presentado ingresos 
muy inferiores a los que se tenían; éso lo sabían los 
tr-ibutadores menores, lo sabía Hacienda, lo sabía 
todo el mundo. Y como si fuera la "ley de 
Herodes" se trató de acabar con los menores, pero 
sabemos que en ese grupo hay realmente "men
ores", los pequeños comerciantes que realmente no 
pueden soportar una carga impositiva: el del 
estanquillo de la esquina muy probablemente no 
tenga para comer, menos tendrá para pagar 
impuesto. 

económicas: deja al locatario y al tianguista con un 
tratamiento especial por presiones realmente 
políticas, mientras muchos otros quedan fuera de 
ese beneficio. 

Sostiene Muñoz Lámbarri que con base en la 
nueva legislación fiscal, "el contribuyente re
almente menor, que pasa a ser mayor por una 
simple disposición", no estará en condiciones de 
curnpliria porque "no se puede acabar con la 
evasión fiscal a costa de la subsistencia del 
individuo, y retomando las palabras de un alto 
funcionario, yo también estoy de acuerdo en que 
nadie está obligado a lo imposible. "Me parece que 
muchos no podrán cumplir con los requerimientos 
de contabilidad, además de que ha faltado 
orientación, que no ha podido dar Hacienda". 

En tono jocoso, Muñoz Lámbarri comentó que 
el líder de los locatarios, J. Merced AguiJar, "se 
adelantó" al anunciar desde abril que habría 
contribuyentes menores, "lo cual confirma qoe se 
tomó una actitud política más que fiscal". Tales 
anuncios, indica, deben ser más formales y no por 
medio de "gacetas". En su opinión, la legislación 
fiscal debe contemplar la ex,istencia de los con
tribuyentes menores. 

INCERTIDUMBRE 

Esa reforma era importante, pero desafortuna
damente quedó atrás más por razones políticas que 

Según el especialista en cuestiones fiscales, esta 
reforma se ha caracterizado por la gran incerti
dumbre que ha sembrado. Cada día surgen 

Asesor empresarial y estudioso de las disposi
ciones fiscales, el ex candidato a la presidencia 
municipal del Centro advierte, no,. obstante, que 
por parte del contribuyente ' 1debe haber una 
mayor conciencia", lo mismo que del lado guber
namental, pues "el día que en México exista ese 
sentimiento de solidaridad, todos -gobierno y 
gobernados-, no como en una carreta donde unos 
van muy cómodos y otros no, todos vamos, como 
se dice, a jalar parejo ... ¡odos de un solo lado. 

La. restitución deL camellón en Zaragoza, ejemplo de la 
improvisación y la actuación a espaldas de la ciudadanía 

contemplaba hacer una obra más 
analizada, como podría ser un 
colector pluvial que solu~ione los 
problemas que se presentan en la 
época de lluvias, y que tal vez no 
pudo hacer esa administración por. 
falta de recursos económicos". 

En tanto, el arquitecto Antonio 
Loyola Vera, participante en la ter
cera Reunión de Análisis y Per
spectivas de Desarrollo Urbano del 
Estado de Querétaro -realizada en 
la sede de la Legislatura estatal-, 
señaló que es muy conveniente 
pedir la opinión de la comunidad 

sobre las obras que se realizan, "y 
en todo caso que se reconozca el 
error de la administración pasada y 
se inicie la obra, que es necesaria en 
cuanto a seguridad peatonal". 

"En la administración del doctor 
Larrondo Ojeda se derrumbó el 
camellón y comenzaron entonces 
las pugnas,., dijo por su lado a este 

medio eL urbanista Gonzalo Ruiz 
Posada, quif'n indicó que "en ese 
tiempo hubo una polémica entre 
Seguridad Pública y el municipio; 
creo que éstas eran las dos entidades 
que estaban de alguna manera tra
tando de tomar decisiones sobre la 
ciudad, lo cual me parece una 
paradoja porque creo que el Ayun
tamiento le paga a Seguridad 
Pública mientrás ésta se despacha 
con la cuchara grande hasta la 
actualidad en lo que toca a proble
mas de tránsito y ordenación ve
hicular". 

Especialista en asuntos de ur
banismo, catedrático del Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores 
de Monterrey y candidato a la pre
sidencia municipal en 1985, por el 
PARM, Ruíz Posada opinó que la 
restitución del camellón debería ser 
provisional o con eleme.ttos re
movibles que no sean destruíbles 
después, porque la avenida Zara
goza es un elemento fundamental 
para ser uno de los ramales del 
drenaje de la ciudad. 

''Casualmente se tiene el ancho 
del camellón, en donde perfec
tamente cabe un tubo de las dimen
'Siones que requiere el proyecto y 
sería absurdo desperdiciar esta 
opoJ'tunidad que nos da una toma de 
decisión que quizás surgió por un 
equívoco", acotó. 

Más adelante, al comentar los 
problemas de tránsito ante la falta 
del camellón de esa transitada 
avenida, el especialista indicó: "no 
considero que los elementos 
urbanísticos deban pagar los platos 
rotos por la falta de vigilancia, pues 
una cosa es vigilar la ciudad y otra 
que algunos elementos de este tipo 
funcionen o no". Destaco que "las 
obras se hacen pero a nadie se le 

Loarca: improvi.aacionea 

informa sino hasta que la decisión 
ya está tomada, y es cuando uno 
advierte que no hemos avanzado 
mucho en la apertura política 
porque el político sigue tomando 
sus decisiones al márgen de la 
ciudadanía". 

Por su parte, el cronista Eduardo 
Loarca Castillo declaró rotundo 
que una gran enfermedad de 
nuestro país es precisamente el 
.. improvisacionismo". Dijo: no se 
meditan las cosas, se hacen y se 
quitan así cóm(). así, y lo más 
congruente es que cuando se em
prenda una obia se piense en el 
servicio que va a tener, y se piense 
también en el costo que implica, 
pues en esta época tan critica que 
vive México no se debe gastar tanto 
dinero. 

- Y ahí lo tenemos otra vez: un 
gasto para tirar un camellón y otro 
gasto ahora para volverlo a poner, 
c-oncluyó. 

COMUNIDAD 
Viene de la Pág. 2 
realización de este plan comunitario. 

1.- Hemos comprendido· que la so
ciedad y cadápersona estamos enfermos 
a raíz de un espjritu acumulativo que 
priva en nuestra cultura y que niega 
valores humanos tan fundamentales 
como lo son la Solidaridad, el comparrir 
y la ayuda mutua. Por consiguiente, el 
camino a seguir es la salida hacia esos 
valores que, por sí mismos, permiten la 
conformación de una vida sana y sen
cilla, donde la acumulación y la compe
tencia pierden sentido. 

2.- Este proyecto se perfila como 
ABIERTO e INDEPEND1ENTE. Abi
erto, en el sentido de llegar hacja el 
mayor número de personas, sin impor
tar sus ideologías o creencias religiosas, 
o situación socio-económica. Sabemos 
que detrás de estos matices existe el ser 
humano esencial, ávido hacja el com
partir, hacia la solidaridad y la ayuda 
mutua; hacia la humildad y la sencillez. 
E independiente, en tanto ·que un 
proyecto abierto no admite condi
cionantes que le impidan llegar al en
cuentro o reencuentro de mejores for
mas y condiciones de vida, que nos 
permitan a la ve.,. llegar a la simplicidad 
de reconocernos solamente humanos y a 
lo demás solamente lo que es. 

3.- Los recursos materiales, como tos 
mismos instructores, surgen de la 
misma gente que participa en los cu·rsos. 
Es en este sentido que nos perfilamos en 
una dinámica al:ltagestiva. Sabemos que 
cada persona tiene m\JCho que dar de sí, 
y que su incapacidad de Dar se expresa 
en cualquiera de las variadas formas de 
enfermedad. 

Consideramos los 3 puntos anteriores 
como esenciales para la marcha de un 
proyecto verdaderamente alternativo. 
Su perfil abierto reposa en el recono
cimiento de que EL HOMBRE ES 
SENCILLAMENTE HOMBRE, y de 
gue su liberación y redención se darán 
sólo con el espíritu de fr:aternidad y 
unidos todos al mismo Dios. 
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Posibles enfrentamientos entre comerciantes ambulantes 
•Si continúa /a represión nos.afi/iaremos al PRD, anticipan los agremiados a la Unión Carrillo Pu:rto 
•Anuncian que el8 de 'junio realizarán una protesta con apoyo de comerciantes de Puebla, Morelza y 
Moro/eón F-a FUC, manejada por una "mafia", demmcian. 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

"Sj continúa la represión por parte de Jas autori
dades municipales, los comerciantes ambulantes 
pediremos ayuda a organizaciones de otros estados. 
Y para defendernos mejor nos afjJiaremos 
políticamente, pero no al partido oficial; si se 
mantiene esa actitud quizá nos vayamos al Partido 
de la Revolución Democrática. Nuestra postura de 
no agremiamos a la Federación de Uniones de 
Comerciantes viene desde la época del gobernador 
Rafael Camacho Guzmán, que sólo dejó privile
gios; tratan de presionarnos para que entremos a 
ese organismo comandado por J. Merced AguiJar, 
al que por el tiempo que lleva al frente ya se le 
conoce como el Fidel Velázquez queretano. 

"Nosotros -exclama Rogelio Moreno López, de 
la Unión de Comerciantes Felipe Carrillo Puerto
somos una organización independiente y por éso 

se nos margina. Quizá si nos alinéaramos nos 
saldría todo más fácil, pero ya hemos hecho 
contacto con otras organizaciones y nos han 
ofrecido su apoyo", agrega tras comentar que el 
próximo 8 de junio celebrarán el aniversario de su 
agrupación y para ello preparan un mitin al que
asegura- concurrirán colonos de Peñuelas y 
Menchaca II, además de algunos grupos proceden
tes de Morelia, Puebla y Moroleón. 

Padeciendo la expulsión del centro de la ciudad, 
el comerciante Jesús de Felipe Arias dice por su 

QUE SE OIGA 

lado: "Simplemente Merced AguiJar no la va a 
hacer, pues trae apenas a 70 personas y nosotros 
ya somos alrededor de 120 y estamos dispuestos a 
todo. Y ahora -dice en tono fuerte- queremos 
licencias y no sólo tarjetas por parte del municipio. 

Desde hace varias semanas en el costado 
poniente · de la alameda Hidalgo se encueñtran 
varias mantas de protesta, que ya aluden incluso 
a] PRD. Ahí, el comerciante Ernesto González 
califica a la FUC como una "mafia" encabezada 
por AguiJar y sus incondicionales de los mercados 
Escobedo, La Cruz y El Tepetate. Cuenta que el 
viernes 1 8 de mayo, "cuando salíamos de la oficina 
de Luis Juárez, defensor de los derechos de los 
Vecinos, de la presidencia municipal llegaron los 
incondicionales de Merced Aguilar, pidiendo 
nuestra erradicación. Esto es increíble. La acdón 
era dirigida, estúpidamente, por Lidia Guerrero 
de Almanza, representante de los ambulantes ante 
la FUC", agrega. 

Són interminables las quejas de los comerciantes 
ambulantes. Amenazas, provocaeiones, contuber
nios, de todo hay. Buen número de oficios se han 
hecho llegar a la presidencia municipal: se le han 
enviado censos, se ha pedido la restitución en 
dinero del costo de diversos articuJos que les 
habían sido donados por la anterior jefa de 
Reglamentos, Mónica Ulloa, y que les fueron 

¿A MIL PESOS EL TAXIBUS ... OIGA, A DONDE VAMOS A PARAR? 

Por Sagrario Rodriguez 

Un grupo de operadores de taxi.bUBell demand6que, debido al 

inaemento en sus costos de operaci6n, el pasaje les sea 
incrementado a su costo real; ca.leulado por ellos .en mil peso~~. 
(El Nuevo Amanecer, 21.6.00). Esta es la reacción de algunos 

uauarioa, entreviitadoa en la ealuda Euquiel Mon~. 

Margarita López, de Arquitos: 
"No es justo que se nos quiera 
aumentar el costo del taxibús. 
Yo lo uso 6 veces al día y gano 
el mínimo. Y si lo suben, pues 
que lo hagan pero sólo en las 
rutas más lejanas ... " 

Demetria Trejo, de El PuebHto: 
"Es mucho lo que quieren 
cobrar y ya no nos va a alcaRzar 
para comprar los alimentos. A 
mí me parece que es justa la 
tarifa de 350 pesos, ya que 
muchas veces uao sólo se sube 
al taxíbús para una o dos cuad
ras y apenas se reponen o 
desquitan con el servicio que 
dan a los que van más lejos". 

Antonio Vasegas, de La 
Piedad: "Entiendo que el 
pasaje debe subir cuando les 
suban el combustible y las 
refacciones, pero ahorita no les 
han ~ubido nada. Querer poner 
el pasaje en mil pesos es muy 
elevado, ya que muchos no 
ganan ni el salario mínimo y no 
les alcanza ni para el camión". 

Mada Luisa Aguirre, de 
Satélite: "No es posible que 
suban el pasaje ya que los 
salarios están parados, nosotros 
como usuarios del transporte 
no lo podemos pagar, hay veces 
que lo usamos más de 4 veces al 
día. Si lo suben a mil pesos, ¿a 
dónde vamos a parar? Com
prendo que los gastos de 
operación de los vehículos sean 
altos, pero mientras no suban 
los salarios se tiene que seguir 
cobrando lo justo". 

Domingo Jiménez, de la zona 
centro: "Si se incrementa el 
salario entonces que también se 
aumenten las tarifas, pero a 500 
pesos y·no a mil. A como están 
las cosas no es justo para la 
clase trabajadora; a mi familia, 
por ejemplo, apenas nos al
canza para cornee Se com
prende que todo sube, pero si 
suben el pasaje sin subir los 
sueldos tendríamos que dejar 
de comer". 

Guadalupe Barrón, de Niños 
Héroes: "Entiendo que quieraf! 
subir el pasaje, pero no a un 
costo tan disparatado, que 
fueran 500 pesos estaría bien 
para el servicio que prestan, ya 
que muchas veces.infringen los 
reglamentos y llevan más cupo 
del que debe ser". 

decomisados por inspectores munidpales. 
Asimismo, en volantes que han hecho circular 

por la ciudad, los agremiados a la Unión Carrillo 
Puerto califican como una posición "fascista" el 
intento de frenar su movimiento y "responsabili
zamos a las autoridades municipales de cualquier 
enfrentamiento con los demás comerciantes, que 
de ninguna manera deseamos, pues ellos y nosotros 
tenemos el mismo derecho al trabajo". 
CUSEQ: QUE SE DEFINAN AREAS 
Por su lado, la señora Consuelo Mejia, dirigente de 
la Asociación de Contribuyentes y Usuarios de 
Servicios del estado de Querétaro (CUSEQ), dijo 
en una visita a nuestra redacción que es necesario 
que el ayuntamiento reglamente y ordene la 
actividad del comercio ambulante en beneficio de 
las familias que gracias a ello sobre"viven. Comentó 
que a instancias de esa agrupación, varias personas 
han sido reubicadas favorablemente. Señaló que 
su actividad no tiene tintes políticos y elogió la 
labor del jefe de Reglamentos, Hiram Rubio, 
quien -dijo- se ha mostrado más sensible que la , 
anterior titular de esa dependencia, Mónica Ullo,á:, 
"que en lugar de resolverle problemas al yun
tamiento le generó más conflictos". 

En la Alameda Hidalgo. 

Violenta detención de líderes 
de comerciantes ambulantes 

Viene de la la. Pág. 
Enrique Pérez García, al mando de unas 15 
patrullas policiacas, hubo varios lesionados, 
algunas mujeres fueron arrastradas e incluso Jos 
niños reGibieron golpes. De acuerdo con la versión 
de los afectados, desde la mañana del sábado 
comenzaron a ser ostigados por inspectores del 
municipio dirigidos por el jefe de reglamentos 
Harán Rubio -que se maqtuvo en el hotel Am.
beres- y tras la llegada de lós patrulleros, mientras 
los comerciantes realizaban un mitin demandando 
la solidaridad de la población comenzó la violencia. 

IndiGaron que incluso trajeron a una mujer 
golpeadora que arremetió en contra de los 
vendedores que desde hace varios años venden 
cerillos, dulces, lápices y elotes para ganarse la vida 
en ese lugar. El menor Daniel Arias, de 15 años, 
también fue detenido pero en la comisaría lo 
liberaron. La viuda Josefina Uribe y su hijo 
Alejandro Ramírez también resultaron con le
siones. En su celda Pablo Héctor González Aseguró 
que detrás de todo esto evidentes motivos políticos, 
se quejó de que la represión se haya intensificado 
y mostró los daños en el brazo derecha a causa de 
que -dijo- fue arrastrado por los policías. De estos 
hechos responsabilizó directamen~ a Hirán Rubio 
de quién probablemente. se exija su inmediata 
destitución. 

Por la tarde varias decenas de personas hacían 
guardia en la comisaría con pancar.tas, exigiendo la 
liberación de los ·detenidos. Ahí estuvieron dir
igentes del PRD y miembros del CDP, de la Unión 
de Colonias Populares así como de habitantes de 
Peñuelas, menchaca y Lomas de Casa Blanca. El 
comisario Ramón Ramos Balderas, con el registw 
policiaco 41892 en la mano, dijo que la detención 
se hizo por instruccio~s del alcalde y del jefe de 
reglamentos .. por alterar el órden público y agitar 
a los vendedores ambulantes". 
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Superada la controversia, 

Los peregrinos celebrarán otra vez, como hace 
4 años, el 1 Centenario de la caminata al Tepeyac 

Cosas de la historia. Por segunda ocasió~, en un 
lapso de 4 años, los peregdnos guadalupanos 
celebrarán el. primer centenario de la piadosa 
marcha al Tepeyac. Superarada por fin la con
troversia en torno a la contabilidad del tiempo de 
esta queretanísima tradición, el próximo 8 de julio 
cuando se inicie la caminata correspondiente a este 
año, nuevamente los romeros harán la celebración 
de los 100 a-ños, co'mo ya lo hicieron, con gran 
júbilo en muchos casos, en J 986. 

realizarse en forma organizada: hay que atender a 
las difíciles épocas pasadas por el pais en la 
revolución, en la persecusión callista y por 
Querétaro en el nefasto parido del señor ese qtJe 
sin saber leer fue nuestro gobernador (se refiere a 
Saturnino Osornio), para saber que ha habido 
efímeras. interrupciones. 

"Pero, éso sí, jamás han faltado hombres que 
emprendan el viaje, pese a todos los peligros. 
Todavía se recuerda cómo en la época negra de 
Querétaro, muchos romeros fueron atropellados, 
perseguidos y presos para que trabajasen en una 
carretera por entonces en construcción, después de 
lo cual, encallecidas las manos, hambrientos los 
cuerpos y vejados los espíritus, siguieron el 

. " cammo ... 

Según informó a este semanario el padre José 
Guadalupe Alderete Loza, nombrado reciente
mente director espiritual interino debido a una en
fermedad del padre José Morales Flores, este 
último sacerdote junto con el padre Filiberto 
Carriilo, realizaron una acuciosa investigación en 
Ja que concluyeron· que no fue sino hasta 1990 
cuando la peregrinación mariana comenzó de una 
manera organizada y con la autorización expresa 
del entonces obispo Rafaei-Sabás Camacho. 

Precisamente cuando falleció Ramírez Alvare:z., 
en mayo de J986, se supo que dejó pendiente Q.e 
concluir un libro sobre el Primer Centenario. Una 
de las versiones más aceptadas en torno al inicio 
de la marcha guadalupana, refiere que el obispo 
Rafael Sabás Camacho, convocó a "algunos 
señores notables de Querétaro" para que realizaran 
lo que llamaron "el recreo de los trenes", ésto es, 
recorridos hasta la capital del país a bajo costo, 
aunque con el tiempo la práctica que prevaleció 
fue la de marchar a pie. 

Alderete Lo~a: ajuste de cuentas. 
Efectivamente, reconoció el padre Alderete, 

antes de 1890 ya marchaban algunos pequeños 
grupos hacia el Tepeyac, pero lo hacían de una 
manera espontánea y sin la representatividad 
formal de la diócesis de Querétaro. Esta versión 
modifica la que prevalecía anteriormente, en el 
sentido de que la peregrinación había iniciado a 
iniciativa y convocatoria del obispo Camacho y 
que en el primer año por un acuerdo episcopal se 
le había asignado como fecha de inicio el 8 de 
septiembre. De acuerdo con la ahora · versión 
oficial, la marcha guadalupana surgió expresa
mente como una iniciativa de los laicos. 

LOS TEMAS DEL CENTENARIO 

Otras versiones que circularon indicaban que 
para 1990 · no sería la centésima cuarta 
peregrinación sino la centésima, pero debido no a 
que se comenzara a contar a partir de 1890, sino 
porque por lo menos durante 4 años no hubo 
peregrinación formal: durante el período revolu
cionario, durante la guerra cristera y en otra 
ocasjón a causa de una epidemia de fiebre aftosa. 
~ Compartía esta versión el extinto cronista J. 
Guadalupe Ramírez Alvarez, quien en la 
peregrinación de 1956, la número 70, según su 
conteo, advirtió que "no todos los años ha podido 

Tres grandes temas serán abordados durante In 
romería próxima: reflexiones en torno a los 
mensajes del Papa Juan Pablo II en su segunda 
visita a México; la beatificación del indio Juan 
Diego, y la celebración del primer centenario. El 
obispo Mario de Gasperín acudirá en los tres 
momentos más importantes de la marcha: la misa 
del Buen Viaje en La Noria, la mañana del 
domigno ... 8. la misa de primeras comuniones en El 
Bosque, el jueves 12, y la solemne misa de 
culminación en la Basílica de Guadalupe, el 
domingo 15. 
Según el padre Alderete Loza es deseo del obispo 

diocesano que la peregrinación, para lo cual 
dispuso que a partir de este año los peregrinos 

Una arenga durante la marcha guadalupana al Tepeyac. 

marchen agrupados por decanatos -cuyo sorteo 
tuvo lugar ayer domingo en la Casa Juan Diego de 
Niños Héroes. Las comisiones de sacerdotes ya 
fueron designadas y quedaron como sigue: Litur
gia: P. Gabino Martínez; Primeras Comuniones: P. 
Agustín Hernández; Pastoral Juvenil: Isaac Osor
nio; Confesiones, padres Mario Sánchez y Melesio 
Domínguez; y Homilías: P. Juan Manuel Perez 
Romero. Se estima Jque los · pereg1=:inos que 
concurrirán este año oscilarán entre 18 y 20 mil 

Deber ineludible y de fraternidad 
humana, es señalar lo que perjudica 
a las mayorías y entre ello está el 
ALTO PRECIO DE LAS MEDICl
NAS ALOPATAS, sin resultado de 
efectiva curación; o al menos de un 
verdadero atenuante al dolor. Todos 
los medios terapéuticos de las enfer
medades, cuando tienen base 
científica y está probada su eficien
cia, se le puede catalogar 
medicamento o remedio de efectiva 
curación. Pero cuando sólo se busca 
el lucro y con ello el entretenimiento 
de la enfermedad, como sucede con 
algunas medicinas alópatas y médicos 
de esta especialidad, -es el momento 
de buscar el uso de otra terapéutica 
más humana, y de efectiva curación. 
La acupuntuia, el naturismo o la 
herbolaria, son alternativas de 
seriedad de curación; pero en la 
modesta opinión del que ésto escribe, 
y en la comprobación de los hechos, 
la Acupuntura en nuestro país aun 
está en sus princjpios y con ello de 
una efectividad segura, pero siempre 
y cuando esta terapéutica sea apli
cada con la ciencia y técnica de su 

La Homeopatía: alternativa al 
alto costo de la alopatía 

Por: Gilberto Hernández Chávez 

lugar de -origen. 
En cuanto a la HERBOLARIA o 

naturismo, hay pruebas feacientes de 
su efectividad, pero aún no en todos 
Jos casos puede cualquiera sin ex
periencia y preparación, autorece
tarse plantas medicinales para 
cualquier enfermedad. Pero de lo que 
sí se está seguro y probada su eficacia 
y justo precio, es la terapéutica de la 
HOMEOPA TIA, que es la alterna ti va 
al excesivo lucro de la medicina 
ALOPATA, que en motivo a ello está 
motivando su socialización, para que 
deje de ser fácil medio de 
explotación y deshumanización. Pero 
en tanto se llega a una solución al alto 
costo de la medicina A LOPA T A v a 
medicinas de efectiva curaci:•n; 
hacemos incapié que sólo la ROM i
OPATIA es la medicina interna rle 
efectiva curación, y que. por ta·'"" 
circunstancias debe llegar a los :::e 

menos recursos, a las grandes 
mayorías: a los trabajadores de la 
ciudad y del campo, bien se trate de 
trabajadores intelectuales o manu
ales; para el caso todos vivimos en 
una época de voracidad y de penuria 
o de exiguos recursos económicos, 
que instan a solución en la 
adquisición de Jos artículos de 
primera necesidad; entre los que 
destacan la MEDICINA y el faculta-
6vo de la especialidad. -

Los MEDICQS HOMEOP ATAS, 
son científicos de la medicina de esta 
especialidad; tienen esludios pro
fesionales a conciencia y de larga 
duración. Eástenos citar y hacer 
notar que en las ESCUELAS DE 
MEDICINA HOMEOPATA, los 
semestres son completos; en tanto que 
en algu_nas escuelas de Medicina 
ALOPATA, los semestres sólo son de 
tres meses. Pese a tod3s las v~ntajas 

de la preparación profesional del 
MEDICO ALOPATA, en México se 
le restdnge su actividad profes-ional, 
en los centros de salud oficiales. Esto 
no obstante que el mismo Gobiernd 
sostiene planteles . de medicina 
HOMEOPATA, como es el caso de la 
Escuelá de MEDICINA HOME
OPATA del "INSTITUTO PO
LITECNICO NACIONAL", de muy 
grande prestigio. 

En el sexenio del Presidente LUIS 
ECHEVERRIA, hubo un grandioso 
proyecto, de la edificación de un 
CENTRO HOMEOPATICO OFI
CIAL, HOSPITALARIO Y DE 
INVESTIGACIONES. Es de desearse 
que un día no lejano, llegue a cristal
izar ese ambicioso y humanitario 
proyecto. Además, que por toda la 
República se establezcan clínicas 
oficiales de la MEDICINA HOME
OPATA, y hasta los más apartados 
dncones del País lleguen sus asom
brosos beneficios. En la HOME
OPA TIA está la alternativa, de 
medicamentos efectivos y de precjo 
justo; combatiéndose así el lucrar con 
el dolor. 
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VOCE S Sólo se presta atención a las declaraciones de los hombres importantes 
Mientras, millones de hombres están condenados al silencio, sin 

palabra, sin poder 'hablar de su soledad, de su hastío, de su lucha, de 
..1 } • d -d su explotación Que ellos tomen la palabra Awu¡ue sean palabras Lle a COmUDJ a estridentes. paradógicas, palabras que escandalizan_. (J. Arias). 

ALEJANDRO MORALES SANJUANERO, TRABAJADOR EN UNA FABRICA 

Alejanclro Morales, 27 años, condicjón socio-eco
nómica media baJa. Dejó sus estudios de prepara
toria hace 6 años, cuando estaba a punto de con
cluirlos. Estaba muy enamorado de su novia -San
ora Luz Moreno que estudiaba la carrera de QÚí
mica y que ahora es su esposa- cuando ésta se vio 
obligada a partir con su madre y hermanos a 
Tampico. 
Elle dijo entonces: -Oye, pues el amor de lejos ... 

no es bueno que digamos. Tenemos que tomar una 
decisión o adelantamos el matrimonio o definiti
vamente ahi la cortamos". Como se querian, 
Sandra Luz regresó a Querétaro, Alejandro aban
donó la escuela y se casaron. El entró a trabajar a 
Compacto, y como no era trabajo seguro se salió 
para luego ingresar a --una planta productora de 
fertilizantes, que es donde actualmente labora 
como almacenista y despachador de materiales. 

Con su esposa y sus dos hijas; Mónica de 4 años 
r y Diana de 2, vive en la periferia de la ~íudad de 

Querétaro, en una colonia poblada de trabajadores 
asalariados que consumen su vida en la industria 
y cuyas viviendas financiadas por el Tnfonavít no 
alcanzan a cubrir, por su estrechez y enracima
miento, las condiciones necesarias de libertad y 
dignidad familiar. 

Alejandro es originario de Hércules, Villa Cay
etano Rubio, pero la mayor parte de su vida re.Sidió 
en el batrio de Santa Catarina. De su trabajo 
comenta: 

-No lo escogí. Un amigo me ayudó a encontrarlo 
i y lo que yo quería era trabajar. Después de todo, 

un estudiante de preparatoria de qué se puede 
emplear. ¿Cerno empleado de confianza, digamos 
en las oficinas de una fábrica?, ¿qué puedes hacer? 
No sabes hacer nada, para ellos no sabes hacer 
nada. Si acaso te contratan es como archivista, 
ayudante o mensajero. Incluso hasta para un 
profesional -recién ingresado de la Universidad 
resulta difícil acomodarse. Mi trabajo como 
despachador de materiales no me satisface, pero sí 
el hecho de contribuir a componer Jo que está mal 
en mi área de trabajo. 
-Si dependiera de tí ¿en que trabajarías?, o bien, 
¿en qué área te sientes capacitado para hacerlo? 

• -Creo que todos podemos hacer distintas cosas y 
no importa si estás capacitado para realizarlo, sino 
la oportunidad que te den para poder aprenderlo. 

1 A mí me gusta escribir y me hubiera gustado 
1 estudiar psicologia, pero no es posible por la lucha 

cotidiana por la vida que no da tiempo para 
1 estudiar. Tengo 27 años, en dos terminaría la prepa 

y en einco más terminaría una carrera; entonces 
1' tendría 34 años y en todo este. tiempo le tendría que 

exigir a mi familia sacrificios, porque les quitaría 
cosas para yo poder tenerlas, aparte que ser un 

1 profesionista a Jos 34 años a lo mejor no tiene caso, 
si saliendo no hay trabajo para mí, la lucha puede 
ser pesada y el premio no suficiente. Como 

, superación me encantaría, pero la situación 
, económica no me lo perm-ite. 
r -En un plazo de 10 años~ en el año 2000, ¿qué será 

de tí en términos laborales? 
¡, -Pienso que voy a estar haciendo otra cosa. En ese 

tiempo tendré estabilidad económica, un negocio 
redituable. por ejemplo un taxi. 
-Me parece que ser trabajador independiente es un 
objetivo' de la gran mayoría de los trabajadores 
asalariados, pero son pocos, escasos, quienes lo 

parte del salario para comprar algunas cosas que 
usarás en tu negocio. Lo que pasa es que el salario 
es poco y únicamente alcanza para el sustento. Un 
soldador capaz es un candidato perfecto para tener 
su propia herrería. Eso es un sueño, pero cuando 
pregunta-cuánto cuesta un portaelectrodo, sesenta 
mil pesos, por ejemplo, se da cue_nta que no los 
puede ahorrar ni en un mes. Después tendrá qtJe 
comprar un cable, una máquipa, un local. La gente 
sí puede ser independiente, pero el salario que 
percibe se lo impide. 
-¿Puedes hablarme de tu filiación política? 
-No tengo ninguna. Lo que hago es tomar la 
posición que mucha gen te toma; estar en contra tie 1 
PR l. Voto por el PAN y no quiere decir que estoy 
a favor del PAN. Al fin y al cabo no importan las 
siglas, y debido a la situación generada por el PRI, 
voto en su contra. Voto en contra porque si me 
abstengo, ese voto no depositado es como si se ca
nalizara para el PRI. El abstencioirista es una per
sona que nos daña a todos, es alguien que no tiene 
derecho de hablar en contra del sistema ya que no 
ejerce sus obligaciones ciudadanas. 
-¿Conservas esperanzas de que el sist-ema cambie 
a favor de la población mayoritaria que son los 
pobres? 
-Sí las conservo, por ejemplo, en que los abusos 
que se cometen sean cada vez menores, aunque va 
a estar difícil,..,porque los señores del poder están 
acostumbrados a luchar para su clase. ¿Por qué? -
Porque el presidente Salinas no puede hablar de 
hambre, ya que nunca la ha padecido. Manuel 
Clouthier, con toda su popularidad, no pudo ha
blar de estrechez económica, obviamente. Cuauh
témoc Cárdenas, igual. E~ un cachorro de la revo
lución y está cosechando las frutas de los áJ:boies 
que sembró su papá. De Heberto Castillo no co
nozco sus orígenes, pero por lo que sé, los intereses 
políticos y la lucha por el poder vienen aparejados 
con una prostitución en su forma de ser. 
-En tu cas.o, ¿tienes aspiraciones politicas, o sólo 
pretendes vivir cóiiJ.odamente? 
-Bueno, es Que no puedes separar una cosa de otra. 
No puedes separar sociedad de politica. Yo aspiro 
y hago mi lucha. Platico con quienes quieran oírme 
para tratar de crear una conciencia a mi alrededor. 
Pienso que todos como pueblo debemos ir subí
endo. Que todos, con educación, hagamos politica, 
que nadie se quede atrás ni afuera, y que la person:1 
que elijamos sea verdaderamente responsable de lo 
que nosotros le pedimos. Lamentablemente para 
nosotros, el gobierno se ha creado vertical y 1:1 
participación popular es poca por su mala 
educación politica. Por éso está incapacitado par:l 
exigir lo que le corresponde. 
¿Cuál es tu religión? 
-Católica, no profeso. 

r-:11~ 

-Qué opinas del impacto que ha causado en la 
población mexicana la presencia del Papa en su 
segunda estancia en el país? 
-La verdad no lo entiendo todavía. Es un fenó
meno digno de estudiarse y saber qué piensa la 
gente. ¿Por qué van a ver al Papa? ¿Por qué se en
drogan? ¿Por qué mucha gente humilde fue a San 
Juan de los Lagos, aunque sea a verlo de lejos? Lo 
pienso en mí y me pregunto qué bien me P.uede 
traer verlo. No lo entiendo, yo no lo haría, no tiene 
caso. El cumple su función social y no es más que 
otro dirigente político como Carlos Salinas, aunque 
mucho más popular. Un-hombre que lucha porto
dos pero que no se compromete con nadie. No tiene 
poder para sac-ar a los pobres de su situación. No 
tiene poder para que los ricos no entren al Reino 
de los Cielos, sin embargo la gente se siente bien·. 
-De los males que padece la sociedad, ¿cuál es al 
que más te opones, o cuál te molesta más? 
-La demagogia, porque pienso que el gobierno 
encima de que nos tiene sumidos en una situación 
económica difícil, todavía tiene la desfachatez de, 1 

burlarse de nosotros. Ejemplos sobran: "Fidel 
Velázquez al decir que el sálario que tenemos es 
suficiente; Legorreta al afirmar que el salario 
mínimo de ocho mil pesos basta para sostener a una 
familia. A éso es lo que yo me opongo. El gobierno 
le hace al pueblo lo que muchas veces el hombre 
hace a la mujer; le habla bonito y cae, le ha~la otra 
vez bonito y cae, y puede ser que caiga hasta por 
tercera vez. Nos dicen las autoridades: .. habrá 
aumento de salarios" y nosotros lo creemos; que ya 
no subirán los precios, y también lo creemos. Yo 
creo que e~ suficiente con que nos lo hagan, pero 
ya por favor que se callen. Recuerdo una vez que 
Carlos Salinas declaró a la prensa: . 
-"No, para mí la inflación también es preocupan
te, mis hijos se quejan de que seguido les aumentan 
los precios de hs tortas en la escuela". ¿Cómo le 
podremos llamar a éso?, ¿No es una burla? 
-¿Esperas que esos males terminen algún día? 
-Espero que sí, y debemos empezar educando 
mejor a nuestros hijos para que ellos sí tengan 
capacidad de exigir que estas injusticias tengan 
fin, porque ésto tiene que darse en base a un mejor 
conocimiento de la realidad política "t social, por
que mártires ya no queremos. Lo que se requiere 
es que los pobres caminemos para un mismo lado 
y juntos. Ahera, ésto de educarnos no es tarea fácil 
porque a los que tienen el poder les conviene 
tenernos en la ignorancia, y si a nosotros se nos 
acaba la ignorancia a ellos se les acaba el poder. 
-Para terminar: ¿Qué pei nsas de la 1 i be rtad?, 
¿existirá el hombre libre? 
-Pienso que en ninguna sociedad exis~e la libertad,_ 
porque estamos condicionados a expresar nuestras 
opiniones y necesidades. Si yo expreso mis opin
iones estoy expuesto a que se reviertan en mi con 
tra. Así de fácil. Ni en mi trabajo las puedo expre
sar aunque sirvan para mejorarlo. Nadie es libre, 
ni siquiera el dueño de una empresa, porque tiene 
muchos odios de sus trabajadores y no puede andar 
en la calle a gusto, sin quien lo proteja. Ni el 
presidente puede hacerlo porque tampoco es libre. 
-Otra cosa que quieras expresar para concluir. 
-Este, pues yo quisiera seguir hablando .... 

1 logran. ¿Por qué viven ese sueño eterno y no 
consiguen esa independencia? 

1 -Para ser independiente es necesario destinar una Domingo de plaza en el Jardln Obregón. A falta de alamedas libl'es, el paato del antiguo Zenea, que pronto será sometido a 
remodelación. 
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Radicali.za.das las posturas en Valenite 
Asesoría Administrativa y Contable Al cumplirse 52 días de huelga en la 

empresa Valenite Modco, "las ne
gociaciones empezaron a caminar", 
afirmó el líder estatal de la CTM, 
Ezequiel Espinosa Mejia, al término 
de la reunión conciliatoria, que duró 
aproximadamente 6 horas. 

Afortunadamente, agregó, la em
presa ha empezado a platicar en torno 
a las cláusulas administrativas, y yo 
espero que en los días subsecuentes 
haya una ·mejor comprensión de 
ambas partes para que ésto se ar
regle, aunque no sé si favorable
mente, pues están muy radicalizadas 
las posturas. 

Mientras tanto, el dirigente de los 
40 trabajadores de Valenite, Arturo 

¿ ... Cuántu? 

1937 . 1987 

Hidalgo AguiJar, manifestó que "se 
están encontrando los propósitos de 
ambas partes y parece que vamos 
conjuntando, esperamos que ·en el 
transcurso de la semana (la anterior) 
se pueda Jlegar a un acuerdo. 

Ese día se trataron 10 cláusulas 
administrativas correspondientes al 
pago completo sin faltantes, el pago 
de suplencias en categorías superi
ores de acuerdo al salario de tales 
categorías, entre otras cosas. 

Consultado al respecto, el titular 
de la SecretaTía del Trabajo y 
Previsión Social, Salvador Rojas 
Paredes, se limitó a declarar: "Lo 
único que puedo decir es que no se 
vislumbra posibilidad de arreglo". 

Ejército Republicano N!!. 44 
Teléfono 2-78-68 
Querétaro, Qro. 

Felicita de maner_a atenta y cordial al 
equipo editor del semanario 

AMANECER~ 
DE QUERETARO 

SEMANAIUO DE ll'lfORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

por la apertura de este nuevo medio 
que responde a las necesidades de 

expresión y comunicación de fa 
comunidad queretantl. 

¡ADELANTE! 

C.P. Rosa María Pérez Bustos. 

Querétaro, Qro., mayo de 1990 

Federación de Trabajadores del 
Estado de Querétaro 
Abogados Nº- 104 Col. El Marqués 

Querétaro, Oro. 

En nombre de los trabajadores cetemis·tas 
de Querétaro, me es grato felicitar a los 

editores del seinanario 

AMANECER 
D~ QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

por la apertura de este espacio informativo. 

!Ezequiel Espinosa Mejía l 
·ouerétaro, Oro., mayo de 1990. 



Técnicos Especializados 
en Equipos de Oficina 

Ejército Republicano N~ 42 
Teléfono 2-88-99 

Querétaro, Oro. 

Especialistas en Máquinas de escribir y calculadoras 

allvettl J.~.F1 OLYMPIA 0 

Felicitamos cordialmente a los periodistas, 
técnicos y personal administrativo que han 
hecho posible la aparición del semanario 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFOR.MACION. ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

que responde a la demanda de información 
con una óptica independiente. 

Atentamente 

Ricardo Rocha Martínez 
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fain·1ll1>s 'll, ~!fm~r;:!.t~~-B. 
· '"-' entre Allende y Guerrero 

Felicita y agradece a editores 
y colaboradores del semanario 

AMANECER 
DE QUEiti:'IAitO 

S!JIU!I.uJO DI JIIPOINACJO!I. A!IALJSIS t ALt UJII.UIYAS 

el proporcionarnos un medio 
periodístico fresco y profesional 

Los esperamos 10:00 a 15:30 y de 17:30 a 20:00 Hrs. 
de lunes a viernes y sábado de 9:30 a 15:00 Hrs. 

RESTAURANT Y CAFETERIA 

Et 
Matamoro• tU 6-B, entre Allende y Guerrero 

Felicita al grupo de personas que dan vida a , 
AMANECER 

DE QUEREIARO 

por sus deseos de darnos algo novedoso con 
mensaje y contenido periodfstico. · 
Les desea el mejor de los éxitos. · .----f+t-l-1 

1 ~=ES~erviclo de 9:00 a 17:30 Hrs. Sábados y domln 't-:o~s ~~ 
L riqufsimo menudo de 9:00 a 12:30 hrs. 1 1 

La Asociación de Aficionados al 
Auténtico Jaripeo Ranchero, A.C. 

Felicita cordialmente a los. editores 
del semanario 

AMA·NECER 
DE QUERETARO 

augurándoles el mejor de los éxitos 
en la labor informativa que han 

emprenr!ido. 
Atentamente 

La Mesa Directiva y socios 
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Perverso símbolo del mundo 

Jael Alhakim 

Si en nuestra cultura la perfección es simbolizada por el etereo Dios 
judeocristiano -que no precisa de nadie, ni siquiera de sí ntismo-, la 
imperfección no puede ser sino la contingencia, la dependencia de los unos 
con los otros, la necesidad de la relación, en el colmo de lo accidental, entre 
hombre y mujer. Así, si la independencia es perfección, todas las humanas 
formas de relación no pueden sino recibir el estigma del pecado, y por 
traslación, el Amo y Señor de este mundo accidental, del deseo y el erotismo, 
no pueden ser sino cualquier demonio. 

De entre todo ésto emerge nuestra sensualidad, más animal que divina, con 
toda su carga ominosa, para dar al pecado rasgos de placer y repudiar a la 
virtud encarnada en el dolor. 

De nuestra historia 
Por: Elizabetb Contreras Colin 

PRIMERA. PALABRA 

Tenía que ser lo suficientemente desapegado de la realidad para que 
continuara el deseo presente ya no en lo cotidiano, más bien en lo 
oportuno de una llamada telefónica preparando los cuerpos, las voces, 
los discos. 

El se convertía de pronto en sí mismo, honestamente viviendo, sin 
trampas. A veces, muy pocas, se permitía el lujo de recordar su infancia 
y el hecho de tener una madre que celosamente siempre lo quiso. A ella 
le costaba trabajo abandonarse a sí, a lo que quería como no rutina con 
él, por éso prefería oírlo y recorrerlo con silencios. 

SEGUNDA PALABRA 

Ella llegó a la pasión ¿casi masculina? con él. Trasnochando prejuicios 
y miedos de soledad remontados de lo oscuro. El, sabía tener paciencia. 
También existían algunas alusiones al desamparo de los dos, a su soledad 

interna, aún con sus respectivas y tradicionales compañías. 

TERCERA PALABRA 

Pero lo más fulgurante era esa poco común continuidad establecida en 
pláticas, acciones y demás a pesar del tiempo que tardaban en volver a 
verse·. Se reposaba el deseo, quizá, y éso electrizaba el tiempo y tendía 
una linea que los dos en sus mundos polares transitaban. 

Cuando se pierde un gramo de narcisismo, la autoconfianza es 
recuperada cuando el otro nos recuerda, simplemente como una 
compañía. · 

Ser amantes en lo escondido da más posibilidades de sobrevivir como 
pareja, de ir madurando en el hecho de vivir con el otro, obviamente 
cuando a pesar de no estar cerca todo el tiempo, se sabe que se cuenta 
con un recuerdo, un ya sabes que lo nuestro va adelante. 

CUARTA PALABRA 

El y ella no eran amante~ de sus cuerpos, sino de la soledad de los unía. 
Y se tocaban cuando estaban en el cine y se besaban como quien se sabe 

amado sin amar, con toda la fuerza posible del compañerismo, y se hacían 
el amor como amantes satisfechos y siempre era el diálogo presente y el 
silencio del futuro. 

QUINTA PALABRA 

Cuando se separaron, el deseo los había comprometido a derrumbar lo 
cotidiano para instalarse en lo intangible: estar ahí cuando álguno no 
pudiera romper cadenas. O merecerse una autonomía a cada paso que 
dieran separados. 

SEXTA P A.LA.BRA 

Ser hombre conmigo y ser mujer contigo: aún está por escribirse ... 
En Mayo, 1990. 

La dama del 

• 

f¡f 

/ / 

Disgregación de 
Julio Cortázar 
sobre un ClUUiro 
de Rafael 

\ 

Sanzio. 
(Tomado de 
la revista 
"El Cuento") 

~ 

• • unicornio 
Saint-Simon creyó ver en este retrato una confesión herética. El 
unicornio, el narval, la obscena perla del medallón que pretende ser una 
pera, y la mirada de Maddalena Strozzi fija terriblemente en un punto 
donde habría fustigamiento o posturas lascivas: Rafael Sanzio mintió aqll 
su más terrible verdad: • 

El intenso color verde de la cara del personaje se atribuyó mucho 
tiempo a la gangrena o :ti solsticio de primavera. El unicornio, animal 
fálico, la habría contaminado: en su cuerpo duermen los pecados del 
mundo. Después se vio que bastaba levantar las falsas copas de pintura 
puestas por los tres enconado~ enemigos de Rafael: Carlos Hog, Vincent 
Grosjean, llamado "Mármol", y Rubens el Viejo. La primera capa era 
verde, la segunda verde, la tercera blanca. No es difícil atisbar (!QUí el 
triple símbolo de la falena letal, que a su cuerpo cadavérico une las alas 
que la confunden con las hojas de rosa. Cuántas veces Maddalena Strozz 
cortó una rosa blanca y la sintió gemir entre sus dedos, retorcerse y 
gemir débilmente como una pequeña mandrágora o uno de esos lagartos 
que cantan como las lüas. cuando se les muestra un espejo. y ya era 
tarde y la falena la habría picado; Rafael lo supo y lo sintió morirse. 
Para pintarla con verdad agregó el unicornio, símbolo de castidad, 
cordero y narval a la vez, que bebe de la mano de una virgen. Pero 
pintaba a la falena en su imágen, y este unicornio mata a su dueña, 
penetra en su seno majestuoso con el cuerpo labrado de impudicia, repit 
la operación. de todos los principios. Lo que esta mujer sostiene en sus 
manos es la copa misteriosa de la que hemos bebido sin saber, la sed QUE 

hemos calmado por otras bocas; el vino rojo y lechoso de donde salen la: 
estrellas, los gusanos y las estaciones ferroviarias. 



EL REMATE 
Los seguidores del nombre 

Por: Eduardo Gómez Ortega 

Una vez más, la afición local vio 
frustrados sus_ deseos de tener up 
equipo de Querétaro en Primera 
División, luego del papelazo que 
protagonizaron los Gallos Blancos 
ante el cuadro de León. 

A los que siguieron durante la 
temporada regular a la liguilla el 
accionar de los plumíferos, les 
pareció exagerada la go1iza infligida 
a los albos. 

A un paso de instalarse en la final 
por el ascenso, con todo a su favor; 
público, cancha y ambiente, no 
pudieron o, entonces surgen las 
dudas ¿vendieron el partido? 

La actitud mostrada por algunos 
jugadores, mueve a pensar en ese 
negro punto. Tal parece que el día de 
la confrontación, tan sólo salieron a 
dar un paseo por la grama, sin 
importarles en lo más mínimo que la 
afición había depositado en ellos su 
confianza. 

Remontándose a la historia, sólo se 
observarán decepciones para ün 
públi.co que ha sido golpeado a más 
no poder por varios empresarios, que 
le han hecho creer que las escuadras 
juegan por Querétaro, mjentras las 
intenciones son otras ... 

El caso actual, con los Gallos 
Blancos de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, nada más de nombre; 
porque los verdaderos jefes de la es
cuadra, san los señores de Cruz Azul, 
a quienes únicamente les importa 
foguear elementos para llevarlos al 

devaluado cuadro grande. Así, 
cuándo tendrá esta ciudad un ver
dadero representante, con jugadores 
de ligas locales, que los hay por 
montones, mucho mejores que los 
que se pusieron la casaca blanca en la 
temporada que está por concluir. 

Algo tendrán que hacer, los que se 
dicen aficionados de "hueso colo
rado", que en este caso sería blanco, 
para levantar el próximo torneo a los 
Gallos, les corresponderá exigir un 
buen cuadro, aunque, claro, como se 
han dado las cosas, ahí estarán 
nuevamente la próxima liguilla, con 
la ilusión de ver el ascenso del único 
equipo formador de la Segunda 
División que no ha podido estar en la 
categoría grande, por angas · o por 
mangas. 

La situación del contrato que 
tienen los cementeros para sostener al 
conjunto queretano por varias tem
poradas más, parece dibujar, en de
finitiva, que mie(ltras éstos lleven las 
riendas, no podrá ascender y mucho 
menos dar oportunidad a: los valores 
de la entidad. "' 

La Universidad podría manejar el 
cuadro, aunque por ahora no baya 
gente capaz para tal empresa, pero 
éso de prestar el nombre para hacer 
el juego, no va con la institución, y 
ya debiera plantearse que la fran
quicia vuelva totalmente a la Máxima 
Casa de Estudios; lugar en el cual se 
le po~ría aprovechar enormemente. 
·Otro aspecto que resaltó durante la 

'1, El equipo representativo de Querétaro en el Encuentro Nacional EetudiantU, en la rama femenil 
infantil de volibol, realiu.do en la ciudad de Toluca, puso en alto el nombre de nuestro estado 
al obtener el primer lugar. ¡FELICIDADES! 
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¡Vaya manera de Juchar por el esférico! 

La puntilla para los "cementeritos". (Fotos de Jesús Ontiveros). 

presente temporada, fue el del apoyo 
al once queretano. En verdad pocos 
aficionados asistieron duran te la 
campaña a los encuentros, debido al 
desemeeño que tuvieron los "cemen
teritos" y, apenas ,alcanzaron las 
finales, la gente se volcó a presenciar 
los duelos, sabedora de que una cosa 
es la primera parte de-l certamen y 
otra, muy distinta, el colofón; pero 
los siguieron hasta qw tuvieron pinta 
de llegar a finalistas, :1pem1s vieron 
que las posibilidades disminuyeron 
jugando contra los EsmN::tldas y 
abandonaron la na ve, silenciosa
mente; el estadio que nntní\o vivió 
hazañas, fue quedando vacío ... 

Qué se le podía reclamar a esa 
afición que se dejó llevar por los . 
medios informativos, para observar a 
un cuadro que prometió, pero sólo 
éso. Era una "afición" que simple
mente se sintió defraudada porque 
jamás vio la realidad, que los ve_rdad
eros seguidores conocieron, pero que 
también por el sentimiento, como 
debe de ser en un real seguidor, 
soportaron hasta el fjn de la goleada. 

Se dice que los queretanos son 
es pedales aficionados, por todo lo 
que les ha pasado, en cuanto a 
equipos de futbol, pero es tiempo de 
que se ponga a decjdir si aguantarán 

la misma historia, jornada tras jor
nada, o de plano abandonar el 
nombre, que es lo único que siguen. 

La afición tendrá que exigir un mejor cuadro. 
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EL COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES DE QUERETARO, A.C. Y LA FACULTAD 
DE INGENiERIA DE LA UNIVERSIDA-D AUTONOMA DE QUERETARO (SEDE) 

CONVOCAN AL 

PRIMER CONGRESO DE INGENIERIA CIVIL EN EL ESTADO DE QUERET A 1{0 
31 de agosto y lo. de septiembre 

INTRODUCCION 
Entre los fines del Colegio, destacan los 
tendientes a conjuntar esfuerzos para elevar 
la calidad del ejerdcio de la profesión, en 
servicio de la sociedad, atendiendo particu
larmente la problemática del Estado, que 
frecuentemente coincide con la de muchas 
otras regiones del país. La difusión de 
experiencia y productos de la investigación 
a través de este Primer Congreso .. es a la vez 
una oportunidad para promover el desarrollo 
de la Ingeniería Civil para que instituciones 
educativas, empresas, dependené.ias guber
namentales y centro de investigación esta
blezcan la comunicación indispensable. 
La Universidad Autónoma de Querétaro, 
comparte con -el Colegio de Ingenieros 
Civiles, ofreciendo su infraestructura y 
sumándose para cumplir los fines del Con
greso, que son propios de su quehacer 
académico y de extensión. 
TEMAS 
Los trabajos de investigación desarrollados, 
o experiencias relevantes a presentar, po
drán ser en cualquiera de las áreas de es
tudios que aborda la profesión de la inge
niería civil, así como las que le son afines. 
CONSTRUCCION! Administración, con
trol de calidad, diseño de especificaciones, 
vivienda, servicios, edificios, puentes, mo-
vimientos de tierra, explosivos para ataque 
de rocas y demoliciones, nuevos materiales 

STRUCTURA URBANA: Urbanización, 
vicios, etc. 

........... n.ULICA: Hidrología de superficie, hidrología 
canales, mecánica de fluidos, fenómenos 

transitorios, presas y bordos, obras de riego, etc. 
GEOTECNIA: Comportamiento de suelos par
cialmente saturados, propiedades índice, exploración y 
muestreo, fenómeno de expansión y compresibilidad, 
resistencia al esfuerzo cortante, flujo de agua, cimen
taciones, bordos y presas, mejoramiento de suelos, 
interacción suelo-estructura, pavimentos, geología, 
mecánica de rocas, etc. 
ESTRUCTURAS: Análisis y diseño, acero, concreto, 
edificios, puentes, naves industriales, soldadura, 
uniones, ferrocemento, prefabricados mallas espacia
les, interacción suelo-estructura, estructura provision
ales, plazas, cascarones, instalaciones industriales, 
:diseño mecánico, etc. 
SANITARIA Y AMBIENTAL: Tratamiento de aguas, 
plantas potabilizadoras; problemática de la con
taminación de aguas, suelos y aire; desechos iñdustria
les y su tratamiento, instalaciones sanitarias, etc. 
COMPUT ACION: Aplicaciones de la computación a la 
ingeniería civil, sistemas exoertos. etc. 

INGENIERIA DE SISTEMAS E 
INVESTIGACION DE OPERACIONES 
EDUCACIONENLAINGENIERJA CIVIL: 
experiencias y proyección para el siglo xxr, 
perspectivas desde el punto de vista del 
ingeniero "práctico", del educa~ior y del 
investigador. · 

RESUMENES 
Deberán entregars - en las oficinas del 
Código de Ingenieros Civiles de Querétnro , 
A.C., o en la Dirección de Esrud ios de 
Posgrado de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, con una extensión menor de 175 
palabras, a un espacio en hoja tamaño carta, 
tanto en español como en idiolf)a inglés, 
indicando el título del artículo, autor(es) y 
dependencia a la que pertenecen, antes de 15 
de junio de 1990. 

MAYORES INFORMES 
Dirigirse al M. en I. José Alfredo Zep<'da 
Garrido. 
Presidente del Comité Organizador, 
Universidad Autónoma de Querét:~ro, Cen-

. tro Universitario. 
C.P. 76010 Tel: 6 32 42, exts. 120 y 121 Fax 
(463) 6 49 17 o con el Ing. Jorge Rolland 
Constantine, Secretario Técnico del Colegio, 
Tel: 2 12 52 

lo. FESTIVAL ORGANISTICO 
INTERNACIONAL 

MTRO. JOSE MARIA AGUIÑAGA L., 
de Aguascalientes • 8 de junio 

MTRO. JOSUE GASTELLOU, 
de Puebla 13 de junio 

MTRO. JUAN CARLOS GUERl~Ef~O 
de Toluca 15 de junio 

MTRO. LEOPOLDO SOSA, 
del Distrito Federal 20 de junio 

MTRO. GILBERT FISCHL, 
de Suiza 22 de junio 

MTRO. VICTOR URDAN, 
del Estado de México · 27 de junio 

.20:30 HORAS. 
Templo de SAN FELIPE NERI (Catedral) , 
Pino Suárez y Juárez, Querétaro,Qro. 

.. 
Universidad Autónoma de Querétaro 
Sociedad Mexicana de Neurologia y 

Psiquiatti~ A. {:;. 
Asociación Mexicana de Psicoterápia 

PsicoanaUtica ael 'Bajio, A.C. 

REUNION ANUAL 

MESAS DE TRABAJO 
Ciencia~ neurológicas 
Ciencias psiquiátricas 

Comunidad terapéutica y hospitales 
Psicoterapia 

Ciencias psicológicas 
Federación Mundial de la Salud Mental 

Familia, pareja, sexualidad, educación d1 
·padres 

Temas selectos 

CURSOS PRE-REUNION 
Adolescencia 

Enfermedades psicosomátlcas 
Neuropsicología 

Enfermería neurológica 
Enfermería psiquiátrica 
Taller de interpretación 

Actualidades qel diagnóstico clínico del 
niño 

Desarrollo temprano. 

CONFERENCIAS MAGISTRALES 
Dr. Manuel Velasco Suárez, 

Dr. Guillermo Guido Belsasso~ 
Dr. José Cueli, Dr. Jaime F. Ayala V. y 

Dr. Francisco Rubio D. 

SEDE: 
Escuela de Enfermería de la UAQ 

INAUGURACION: 
15 de junio de 1990, 9:00 horas, 
Teatro de la República . 

CONFERENCIAS MAGIS-
TRALES: Aula Forense, U AQ. 

INFORMES E IN
SCRIPCIONES: Fresnos 46, San 
Angel Inn, 01060, México, D.F., 
Tel: 5 50 18 66, FAX (5) 5 48 28 
49; y jo en Margaritas No. 31 Col. 
Jardines de Querétaro. Querétaro, 
Qro., Tel: 4 11 35. 

COSTO: 
Cursos pre-reunión $60,000.00: 
Congreso $200,000.00. 
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